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  בס״ד 

Выпуск №445 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Лех  леха »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы с вами находимся в недельной главе Лех Леха, где наш праотец Авраам фактически начинает путь 
присоединения к Творцу в качестве первого еврея.  

Нужно отметить, что наш праотец Авраам прошел 10 испытаний, и первое из них- выйти из земли, страны, 
семьи и культуры, где он вырос, чтобы стать новым звеном в мировой истории. 

На одном из этапов, когда Всевышний ввел Авраама в Эрец Исраэль, там сразу же начался голод, и наш праотец 
Авраам был вынужден, спустится в Египет, из которого он и его племянник Лот вышли с огромным достояни-
ем.  

В определенный момент между пастухами Лота и Авраама начали происходить конфликты, что было отраже-
нием взглядов Лота, решившего, что материальный мир и богатства этого мира для него важнее, и Авраама, 
осознавшего, что им не по пути.  

«И сказал Аврам Лоту: Пусть же не будет раздора между мною и между тобой, и между пастухами моими и 
пастухами твоими; ибо мужи-братья мы. Ведь вся земля пред тобою, отделись же ты от меня: если налево, то 
я буду справа, а если направо, то я буду слева. И поднял Лот свои глаза и увидел всю равнину Йардена, что вся 
она обводнена, — прежде чем истребил Господь Сдом и Амору, — как сад Господень, как земля Мицраима, до 
Цоара.  И избрал себе Лот всю равнину Йардена, и отправился Лот с востока; и отделились они друг от друга. 
Аврам обитал на земле Кенаана, а Лот обитал в городах равнины, и раскинул он шатры до Сдома.  А люди Сдома 
злы и грешны пред Господом очень.» 

Свобода выбора дана каждому человеку, и от нас зависит, на что мы готовы направлять силы, время, способно-
сти, деньги- на добро или зло? Лот выбрал поселиться со злодеями Сдома и Аморы, которые славились своей 
жестокостью и отсутствием гостеприимства, что привело к превращению этого цветущего района в 
мертвое море, однако это не помешало племяннику Авраама Лоту поселиться там. После того, как Лот 
попадает в плен, Авраам вместе со своим слугой Элиэзером выступили против 4х царств и разгромили на корню 
их, освободив заложников и Лота.  

Каждый из нас должен помнить, что даже когда нас окружают люди близкие или знакомые, которые выбира-
ют материальность и забывают, что миром правит Всевышний, мы должны изо всех сил стараться освобо-
дить их из-под плена материализма и каждого пленного, которого захватывает зло, высвобождать, разрушив 
на корню зло, не оставляя им никаких шансов и надежд.  

Шаббат шалом!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «лех Леха» 

ГЛАВА «Лех Леха» 

Место в Торе: Книга Берешит, гл. 12, ст. 1 - гл. 17, ст. 27. 

Почему она так называется? 

В первой фразе главы говорится: “И сказал Всевышний Аврааму -
 уйди из страны своей...”. 

Уйди на иврите - лех леха. 

1. Обрезание сердца 

К 
огда Всевышний заповедал обрезание, Он отметил, что 
исполнив его, Авраам обретет цельность (Берешит, гл. 17, 
ст. 1). 

Учителя в Талмуде (трактат Недарим, лист 32) на основе 
этого делают вывод о величии и значимости заповеди об обрезании. 

Кто еще служил Творцу и исполнял Его волю и заповеди так, как 
Авраам, — говорят они. — Но цельность Авраам обрел, лишь 
исполнив заповедь обрезания. И если ни одна другая заповедь, 
кроме этой, не даровала Аврааму цельность — вывод об исключи-
тельной значимости именно этой заповеди, что называется, 
напрашивается сам собой. 

Но не будем торопиться с заключениями 
и попытаемся сами обсудить этот вопрос. 

Если у человека есть даже самый 
крошечный недостаток, считать его 
цельным, пока этот недостаток не будет 
устранен — нельзя. 

Тогда почему Учителя подчеркивают значимость обрезания? Быть 
может, это просто была последняя заповедь, выполнения которой не 
хватало Аврааму для обретения цельности. При этом, сама заповедь 
совсем не обязательно должна иметь какую-то особую ценность, вся 
соль в том, что она — последняя. Разве не так? 

Поищем ответ на этот вопрос. 

Рамбам (великий Учитель, комментатор Мишны и составитель 
полного кодекса еврейских законов Мишнэ Тора; Испания – Египет, 
12 век) в своей книге Морэ Невухим («Путеводитель заблудших») 
пишет, что обрезание крайней плоти уменьшает подверженность 
человека влиянию пагубных страстей. 

Обрезание — это особый знак Союза между евреем и Всевышним, — 
добавляет Рамбан (Рабейну Моше бен Нахман — Нахманид; великий 
комментатор Торы, Танаха и Талмуда; Испания – Эрец Исраэль, конец 
12-го – начало 13-го вв.). 

В нашей недельной главе упоминается возраст Авраама, в котором 
он был обрезан, и возраст, в котором сделали обрезание Ишмаэлю, 
сыну Авраама от служанки Агари (Берешит, гл. 17, ст. 24-25). 

Там, где говорится об обрезании Ишмаэля, в Торе употреблен 
вспомогательный союз «эт» (на русский язык он — не переводится). 
Но в сообщении об обрезании Авраама, этот союз отсутствует. 

Учителя объясняют, что союз «эт» дает 
намек на то, что здесь имеется дополни-
тельная информация.  

Обрезание крайней плоти не только 
улучшило тело Ишмаэля, сделало его более 
совершенным, но и помогло ему укро-
тить йецер а-ра (дурное начало), помогло 
справиться с пагубными страстями или, по 
крайней мере — ослабить их. Обрезание 
для Ишмаэля не ограничивалось удалением 
крайней плоти, союз «эт» намекает также 
на «обрезание» сердца, то есть — 
негативных наклонностей. И в итоге, в 
конце дней это привело его 
к тешуве (раскаянию и возвращению к 
праведной жизни). 

Авраам же одолел свое дурное начало, еще 
до обрезания. То есть можно сказать, что к 
обрезанию крайней плоти Авраам пришел с 
уже «обрезанным» сердцем. Поэтому, в 
сообщении об обрезании Авраама союз 
«эт» в Торе — отсутствует.  

Теперь мы можем понять величие Авраама. 
Конечно, наши другие праотцы, и Ицхак и 

Яаков, тоже служили Всевышнему и 
исполняли все заповеди Торы. Но 
они делали это после обрезания, 

которое ослабило их вожделения 
и страсти. Авраам же начал свое 
служение задолго до обрезания. 

на основе комментария рава Авраама-
Шмуэля-Биньямина Софера 

(глава знаменитой йешивы города 
Пресбурга; известен и как Ктав Софер — 
по названию написанной им книги «Ктав 

Софер»; Словакия – Венгрия, 1815-1871 гг.) 

2. Женщине женское — к лицу 

В нашей недельной главе говорится об 
изменении имени Сары. 

От рождения ее звали Сарай (с буквой 
«йуд» в конце имение). Но Всевышний 
решил, что это имя требует изменения и 
дал жене Авраам имя Сара, которое 
оканчивается на букву «hей». 

В тексте Торы об этом читаем: «И сказал 
Всевышний Аврааму: Сарай, твою жену, не 
называй Сарай, но Сара — имя 
ее» (Берешит, гл. 17, ст. 15). 

Бывает, что жена в чем-то может превосхо-
дить своего мужа. И нам известно, что Сара 
в некоторых свойствах и проявлениях — 
превосходила Авраама. Ведь недаром 

«И сказал Всевышний 
Аврааму - уйди из 
страны своей...» 
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Всевышний велел ему: «Во всем, что скажет тебе Сара — слушай ее 
голоса» (Берешит, гл. 21, ст. 12). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) объясняет, изначально Авраам уступал 
Саре в силе пророчества. На это намекает ее прежнее имя. Конечная 
буква йуд в имени — свидетельствует о развитии некоторых качеств до 
уровня мужских.  

Но Сара не пожелала примерять на себя корону, положенную мужу. 
Поэтому она разделила последнюю букву своего имени надвое. 

Гематрия (числовое значение) букв йуд равна — десяти. Сара как бы 
разделила йуд на две буквы hей (гематрия буквы hей составляет — 
пять). Одну она отдала — Аврааму. Ведь Авраама получил это имя 
только после того, как к его имени была добавлена буква hей. Раньше 
его звали — Аврамом. 

Другую же букву hей Сара оставила себе. Так из Сарай получилась — 
Сара, а из Аврама — Авраам. 

Последняя буква в имени Сара, буква hей, свидетельствует о развитии 
качеств, присущих женщине. В любом случае, Саре не пристало жалеть 
об утрате буквы йуд и изменении имени.  

Имя Сара — почетнее имени Сарай, — пишет Раши. — Потому что 
«Сарай» (это слово можно перевести, как «своя владычица», 
«владеющая собой») характеризует лишь внутренний мир носительни-
цы этого имени, тогда как имя Сара, вдобавок к этому — еще и умение 
видеть и учитывать интересы других. 

Отсюда следует вывод, что женщине гораздо важнее развивать в себе 
именно женские качества, а мужские — оставить мужчинам. 

на основе комментария раби Хаима Ливы 

(брат Маѓараля, автор книги «Сефер hа-Хаим», 16-й век) 

3. Кому нужны сокровища 

Когда в знак заключения вечного союза между Авраамом, его 
потомством и Всевышним, были рассечены туши животных, а солнце 
стало клониться к закату, Аврааму было открыто пророчество об 
ужасах египетского изгнания. Но в утешение, Творец сказал ему: «И 
также народ, у которого в порабощении будут, судить буду Я, а затем 
они выйдут с большим имуществом» (Берешит, гл. 15, ст. 14). 

Но зачем народу, который идет получать Тору, большое имущество? 

Разумная душа чурается излишнего богатства. Человек праведный 
насыщает душу свою, но — «не переедает». Он понимает, что жизнь в 
материальном мире — мимолетна, и никому еще не удавалось 
пронести с собой в мир Истины деньги и драгоценности. Некоторые 
правители наполняли золотом свои гробницы. Что может быть глупее? 
После смерти телу все это — уже безразлично, и душе от этого нет 
никакой пользы.  

Так зачем евреям египетские сокровища? 

Мир так устроен, что зачастую мера суда приходит в действие не сразу. 
Нужно, чтобы прегрешения превысили все отпущенные «лимиты». Но 
после этого — приходит уничтожение.  

Выходит, египтяне, поработившие и притеснявшие Израиль, должны 

были быть уничтожены? 

Но евреи пробыли в Египте только 210 лет, 
вместо отведенных им 400 лет рабства. 
Значит, египтяне, в зверствах своих еще не 
успели пересечь «красную черту». И, 
следовательно, мера суда еще не могла 
быть активизирована.  

Так что, неужели египетским злодеям 
удастся избежать возмездия, неужели они 
уйдут от ответа? 

В Торе записано повеление Всевышнего: 
«Пусть спросит женщина у соседки своей и у 
живущей с ней в доме вещи серебряные, и 
вещи золотые, и одежды» (Шемот, гл. 3, ст. 
22). 

Так египетское имущество досталось 
евреям. А египтяне, лишившись всего — 
превратились в жалких нищих. А нищий, как 
говорят в Талмуде (трактат Недарим, лист 
64) наши Учителя — все равно, что мертвый.  

Мы видим, что «большое имущество», 
свалившееся на евреев, в какой-то степени 
заменив меру суда, позволило им выйти 
из галута (изгнания) раньше времени. 

Тут следует заметить, что еврейская кровь — 
«не водица». И те, кто реально ее проливал, 
не отделались только бедностью. Убийцы 
«не вышли сухими» — воды Тростникового 
моря (ныне — Красное) сомкнулись над 
ними, когда они преследовали вышедших на 
свободу евреев. 

Наш галут столь тяжел и тянется так долго, 
потому что он — последний, и половинчаты-
ми мерами тут не обойдешься. Мера суда 
пока еще — на «листе ожидания». Но как 
только народы, от которых мы натерпелись, 
исчерпают свои кредиты — они поплатятся 
за все. Всевышний сполна взыщет с них за 
кровь праведников. 

на основе комментария рава Йонатана 
Эйбшица 

(великий Учитель, автор десятков книг по 
всем разделам Устной и Письменной Торы; 

Польша–Германия, первая половина 18-го 
века) 

4. Брит мила (Союз обрезания) 

В нашей недельной главе говорится о 
заповеди обрезания сказано: «И вось-
мидневным обрезан должен быть у вас 
всякий мужского пола в поколениях 
ваших» (Берешит, гл. 17, ст. 12). 
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Обрезание — заповедь, которая передается 
из поколения в поколение, и особо хранят в 
нашем народе. В разные времена, ее 
исполнение поистине требовало настоящей 
самоотверженности. Но евреи шли на риск, 
не останавливаясь ни перед какими 
преградами — чтобы ввести своих детей в 
завет нашего праотца Авраама. 

Вот несколько историй, помогающих понять 
величие этой заповеди. 

Раби Мордехай Яфо из Ляховичей 
(Беларусь), автор книги Торат Авот (Тора 
отцов) был моэлем (специалист, который 
осуществляет обрезание) и очень 
ответственно относился к своей почетной 
профессии. Не было человека, которому он 
отказал бы в просьбе об обрезании. Раби 
Мордехай ездил делать обрезание в любую 
погоду и независимо от собственного 
самочувствия. 

Однажды, когда раби Мордехай Яфо был 
уже совсем стар и болен, к нему почти 
одновременно прибыли два отца с 
просьбой поехать с ними, чтобы сделать 
обрезание их новорожденным сыновьям. 
Жили они в разных концах населенного 
пункта, на большом расстоянии друг от 
друга. На дворе была непролазная грязь и 
слякоть. Но рав Мордехай ни секунды не 
колебался. Он выехал из дома засветло и до 
захода солнца успел сделать брит обоим 
сыновьям Израиля, которые родились 
восемь дней назад. 

Вернувшись домой из столь утомительного 
путешествия, раби слег и вскоре умер. И на 
его могиле вырос адас (миртовое дерево). 
Знающие люди в связи с этим цитировали 
отрывок из Танаха, то место, где написано: 
«И стоит он между адасами» (книга 
пророка Захарии, гл. 1, ст. 8), добавляя, что, 
как сказано в книге Зогар, малаха брита (в 
условном переводе — «ангела, ответствен-
ного за брит») зовут Адас. 

Один моэль, будучи хасидом, мечтал 
попасть к своему ребе на субботу Хануки. 
Он отправился в путь заранее и уже в 
четверг ночью подъехал к селу, в котором 
жил ребе. Хасид остановился на ночлег на 
постоялом дворе, но поутру, не успело 
солнце показать миру первые лучи, как на 
постоялый двор явился человек и заявил, 
что ему срочно нужен моэль для сына. 

Оказалось, что еврей живет далеко, так что, 
на шаббат к своему ребе, хасид на этот раз 
точно не попадал. 

— Неужели нельзя было обратиться к моэлю, который живет где-
нибудь поблизости? — проворчал застигнутый на постоялом дворе 
заезжий моэль, собираясь в дорогу. 

— Да, в наших краях действительно живут несколько моэлей, — 
признался отец новорожденного. — Я объехал всех. И везде мне 
говорили, что моэль уехал на шаббат к ребе... 

А теперь — перенесемся в смутные 20-е годы прошлого, 20-го века. 

Рав Нафтали был одним из тех моэлей, которые продолжали делать 
подпольные обрезания, вопреки запрету большевиков. Как-то к нему 
в комнату ввалились ГПУшники, с офицером во главе. Все они были 
вооружены, офицер угрожающе размахивал наганом. Рав Нафтали, 
пожилой еврей — был близок к обмороку. 

Офицер достал чистый лист бумаги и положил его перед моэлем. 

— Нам известно, что ты, жидовская морда, подпольно делаешь 
обрезание, — прокричал старику офицер. — На этом листе напиши 
мне полный список всех тех, кто обращался к тебе в последние 
месяцы. И если хоть кого-то «забудешь» — собственноручно 
расстреляю на месте. Даю тебе три дня на размышление. 

Все эти три дня реб Нафтали готовился к смерти.  

Спустя три дня офицер ГПУ вновь появился на пороге дома рава 
Нафтали. На сей раз — один, без сопровождения. 

— Ну что, никого не забыл, старый хрыч?! 

С этими словами он схватил оставленный им лист, который, как был, 
так и остался девственно чистым. 

Офицер взвел курок и приставил дуло нагана к виску старика-моэля. 
Ни один мускул на лице рава Нафтали не дрогнул. 

Неожиданно офицер опустил наган. 

— Вижу, на тебя можно положиться, — уже совсем другим тоном 
произнес он. — Я еврей, и восемь дней назад у меня родился сын. 
Бери свои инструменты, поедешь со мной. Но, чтобы ни одна душа 
об этом не узнала... 

(эти истории изложены во многих книгах, посвященных героизму 
преданных Торе евреев времен Российской империи и периода 

становления советской власти) 

5. И оскорбленную душу спаси 

Написано в нашей недельной главе: «И произнесла она Имя 
Всевышнего, говорившего с ней, и сказала: Ты всеви-
дящ!» (Берешит, гл. 16, ст. 13). 

Комментируя этот фрагмент, Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век) 
приводит Мидраш (Мидраш Раба на недельную главу Берешит, гл. 
45), в котором говорится, что Всевышний видит обиды униженных и 
уделяет им особое внимание. 

В одном местечке жила очень праведная девушка Рахель. Ее 
богобоязненность, доброта, скромность, отзывчивость, легкий 
характер, веселый нрав, приятная внешность и обходительность 
вызывали восхищение в каждом, кто хотя бы издали наблюдал за 
ней. А вдобавок ко всему, высокий статус ее семьи довершал образ 
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идеальной невесты. 

И действительно, как только Рахель 
достигла возраста, когда начинают 
задумываться о шидухе (сватовстве), 
выгодные предложения так и посыпались, 
будто из рога изобилия. 

Сваты и свахи взяли дом семьи Рахели в 
плотную осаду. Женихи, один достойнее 
другого — материализовывались то здесь, 
то там из красноречивых описаний бойких 
на язык свах. 

Но мир, к сожалению — не всегда завтрак 
на зеленой лужайке в тени развесистой ивы 
и не прогулки под полной луной в тихую 
звездную ночь. В мире пока что все еще 
обитают злодеи. 

Кто-то пустил слух, совершенно лживый и 
нелепый, а поэтому — привлекательный, 
что Рахель якобы совершила неблаговид-
ный поступок. Рахель поначалу пыталась 
опровергать злой навет, но это лишь 
подливало масло в огонь. Слухи распро-
странялись со скоростью лесного пожара в 
июльский полдень. «Поведение» Рахель 
стало излюбленной темой сельских 
пересудов. Бурлящий поток свадебных 
предложений очень быстро стал напоми-
нать русло пересохшей реки. Сваты и свахи 
уже не посещали родовое гнезда семьи 
Рахели, словно там объявился прокажен-
ный. 

Сердце бедной девушки разрывалось от 
несправедливой обиды и горя. Впрочем, 
одно брачное предложение все же 
поступило. Его, потупив глаза, принесла 
хромая Зельда. На Рахели изъявил желание 
жениться помощник кучера, молодой и 
бедовый. 

Обратите внимание, даже — не кучер! 
Кучер не мог себе позволить «так низко 
пасть». 

Рахель понимала, что все, что с ней 
происходит — от Творца. И она приняла 
свою судьбу с открытым сердцем. 

Дав согласие на свадьбу с помощником 
кучера, Рахель начала готовиться к новому 
этапу своей жизни. Родные обратили 
внимание, что в устах Рахели все чаще 
стали звучать слова из благословения, 
произносимого после чте-
ния Афтары (отрывок из книги Пророков, 
которым завершают чтение Торы в субботу 
и праздники): «И оскорбленную душу 

спаси!». Раньше от нее такого не слышали. 

Эту фразу она произнесла и, идя под хупу. 

— Если мне не суждено было выйти замуж за талантливого ученика 
йешивы, посвятившего себя изучению Торы, как мне все прочили в 
былые дни, так пусть хотя бы мои будущие дети станут мудрецами 
Торы и праведниками, — взывала Рахель к Хозяину мира, стоя под 
свадебным балдахином. 

И Всевышний не оставил без ответа молитву скорбящей души — 
Рахель родила и воспитала четырех сыновей, выдающихся знатоков 
Торы. Самый известный из них — рабби Йехиэль Гелер, автор 
книги Амудей Ор («Столпы света»). Евреи многих стран и общин 
обращались к нему с вопросами. Его ответы поражают глубиной 
мудрости и остротой мысли. Каждый свой ответ он подписывал словом 
«алув» (бедняга, человек, подвергшийся незаслуженному оскорбле-
нию) — в память о молитве своей матери (Алуват Нефеш — 
«оскорбленная душа»). Ведь благодаря этой молитве, он стал 
выдающимся ученым Торы. 

на основе комментария рава Ицхака Зильберштейна 

(Израиль, наше время) 

Вопросы к раввину 

К 
ак соблюдать субботу, если на нее выпадает рабочий день? 

Здравствуйте. 

Подскажите, как еврею соблюдать субботу, если на нее 
выпадает рабочий день? При условии, что человек 

трудоустроен официально, и отказ от работы в субботний день 
будет не законен со всеми вытекающими последствиями. 

Возможно ли решить вопрос таким образом, что заработанные в 
этот день деньги пойдут на цдаку для нуждающихся? Как возможно 
найти компромисс и не допустить мерзости перед Всевышним? 

Вячеслав 
Россия 

С разу отмечу, что проблема, которую Вы выдвинули на обсуждение 
— непростая. Поэтому ее решение надо рассматривать как некий 

проект, который не осуществляется, что называется, за один день, и 
требует составления хорошо продуманного плана. Одновременно — 
по нескольким направлениям. И работу по разным направлениям 
желательно делать — параллельно. 

О каких направлениях идет речь? 

Обозначу их отдельными пунктами. 

1. Изучение предмета. 

То есть — значение субботы в жизни еврея и основные детали ее 
соблюдения. 

Иными словами, надо разобраться, какие действия — запрещены, 
какие на первом этапе — просто нежелательны, и можно временно 
отложить соблюдение этих запретов на потом. 

2. Тщательно продумать, как на рабочем месте — не совершать 
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серьезных нарушений субботних законов. И, как сказано — стараться 
выполнять основные правила, «менее серьезные» отложив на потом. 

Кроме того (и это очень важно) — не надо забывать, что субботний 
день на работе (с точки зрения соблюдение его законов), это 8-9 
часов, когда могут быть исключения в ту или другую сторону. 

Остается еще, плюс-минус, примерно 15 часов. Тут уж работодатель 
не в состоянии стать слишком активной помехой.  

Поэтому в эти часы следует пытаться, по возможности, соблюдать 
субботние правила на все 100 процентов, заодно, обучаясь, как 
правильно вести себя в шаббат. 

В те 8-9 часов желательно стремиться не нарушать основные 
субботние запреты. 

3. Деньги, заработанные на рабочем месте в субботу — лучше себе не 
брать. Их надо отдать на благотворительность (на распространение 
знаний Торы, нуждающимся и т.п.). 

4. Необходимо помнить, что все это — не решение проблемы, но — 
лишь промежуточный этап перехода к правильному, полноценному 
соблюдению субботы. 

Никогда не надо забывать, что человек — не раб ситуаций. Не 
обстоятельства должны управлять его жизнью, но — он должен 
формировать обстоятельства и подчинять их себе. 

Поэтому следует направить постоянные усилия на поиск другой 
работы. И вообще — на организацию возможности строить всю свою 
жизнь на основе еврейской традиции. 

5. И, наконец, последнее (может, самое важное). 

Поставьте перед собой (и перед своей семьей) задачу — в течение, 
допустим, полугода, максимум, года — переехать туда, где еврей 
свободно может соблюдать шаббат и жить еврейской жизнью.  

То есть — в Эрец Исраэль. Что называется — совершить алию в 
Израиль. 

Тогда этот «великий проект» соблюдения субботы — можно 
реализовать самым правильным и достойным образом. 

Автор текста Элиягу Эссас 

И 
сследования ДНК коэнов не показало что они — в одной 
гаплогруппе… 

Шалом, р. Эссас. 

В Вашем ответе Европейцы — дети Шема? Вы пишите, 
- четкая линия родословной прослеживается только у представи-
телей колена Леви. Хотелось бы несколько возразить Вашему 
утверждению. Исследования ДНК евреев, в частности, левитов и 
коэнов, не показало, что они принадлежат к одной т.н. гаплогруп-
пе.  

Т.е. на сегодняшний день, к сожалению, нет реальной возможности 
определить, кто из евреев, считающих себя потомками колена 
Леви, действительно является таковым. 

Абрам 
Тель Авив 

К огда я писал о родослов-
ной коэнов и левитов — имел в виду, 

что в семье передается доподлинная 
информация о том, что ни в одном из 
поколений коэнов никто не женился 
на гиёрет. 

Следует отметить, что коэн и левит могут 
жениться на еврейке из любого колена 
(коэн не может жениться на разведенной 
еврейке). 

Если поставленные пред ними условия не 
выполняются — потомки могут принадле-
жать разным группам в нашем народе. 

Результаты исследования ДНК — не 
«точечные» и не точные, но — исключи-
тельно статистические. 

Более того. Когда такому исследованию 
подвергается человек, утверждающий, что 
он коэн, это все равно не означает, что его 
генеалогическая линия — чистая, и никаких 
ошибок не было. 

Напрашивается, конечно, вопрос: как же в 
той или иной общине этот человек 
считался коэном? 

Ответ очень прост. 

Речь идет не о каких-либо реальных 
преимуществах в материальном мире, 
которые может дать статус коэна, но — 
только о некоем 
«почете» галахического характера.  

Поэтому в религиозных общинах вполне 
удовлетворяются фактом, что человек —
 коэн, потому что его отец — коэн.  

С учетом, что он сам и его отец не женились 
вопреки существующим в нашей традиции 
законам, адресованным коэнам. 

И никого не интересуют его прадедушки и 
прочие предки-мужчины более отдаленных 
уровней. 

Так что, приведенные Вами сведения — не 
имеют никакого научного смысла. 

И в заключение, хочу выразить Вам 
благодарность за внимательное прочтение 
выставленных на сайте ответов.  

Автор текста Элиягу Эссас 
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М 
ожет быть, надо начинать собственную внутреннюю 
«наземную операцию»? 

Какие практические ассоциации может вызвать всё 
произошедшее у человека, к сожалению, донельзя 

далёкого от силовых специальностей и неспособного помочь своему 
народу руками, а не языком? 

А с другой стороны, к его великому счастью - оказавшемуся и доста-
точно далеко от всего происходившего, и не вынужденного применять 
именно руки в связи с давлением окружающих обстоятельств (Б-же 
избави!)? 

И вот конкретно, исключительно в качестве примера – какие 
ассоциации вызывает явление «Хамас» у меня лично? 

«Хамас», не правда ли, в ассоциативном его переосмыслении — это что
-то такое плохое и угрожающее, что находится относительно 
недалеко, но не вплотную, находится там уже достаточно много 
времени, где-то приблизительно с предыдущего капитального 
ремонта. 

Он, личный хамас каждого, достаточно недалеко, чтобы доставлять 
проблемы, способные накапливаться, и, накопившись, вполне способные 
оказаться уже и фатально рядом (Б-же спаси и сохрани нас от этого!), 
так, что будет поздно, или, как минимум, предельно сложно против 
этих проблем что-то такое предпринимать. 

Он — хамас без кавычек и с маленькой буквы, при этом расположен 
достаточно не вплотную (в некоей собственной с маленькой буквы - 
газе), чтобы не было недостатка в возможностях малодушно 
вытеснить (вытеснять, вытеснять и вытеснять, ежедневно и 
ежечасно!) смутные тревоги по поводу него, вытеснять чем-то 
насущным и повседневным. 

Есть ли такие личные хамасы и у автора этих строк? 

О да, к моему великому стыду, понятно, что в этом тексте я их 
перечислять не стану, но отдаю себе в них отчёт гораздо лучше, чем 
мне бы хотелось!!! 

Но что, если отойти в сторону от моей собственной конкретики, 
может быть названо таким личным хамасом в принципе? 

Например, может быть – тфилин с пропущенным сроком проверки, 
поди знай, может быть, день за днём одеваемый безо всякого 
исполнения заповеди и с преступным напрасным благословением? И, 
опять же, поди знай, без проверки, эти проблемы, может быть, не дай 
Б-г, копятся и копятся день ото дня (сюда же - мезуза, сюда же цицит с 
явно укоротившимися нитями, скажи-ка без проверки – годными ли всё 
ещё для носки и благословения, а на проверку требуется время, а его 
очень и очень не хочется высвобождать). 

Или вот – молитвенный текст, уже много времени произносимый на 
иврите наизусть. А может быть, там за это «многое время» 
накопились убийственные ошибки? 

Или вот – престарелый родственник, который на вопросы о самочув-
ствии какое-то время назад начал отвечать по-прежнему доброжела-
тельно, но - односложно? 

Или, наоборот, подросток, по-прежнему приносящий из школы хорошие 
отметки, так что формально повода для тревоги по-прежнему нет, но 

в чём-то трудно определимом изменив-
ший вдруг всё свое поведение, и отнюдь не 
в лучшую сторону? 

Или, или, или… Нет, автору этих строк 
определённо пора начинать свою 
собственную «наземную операцию». Но, 
может быть – не ему одному? 

Шмуэль Азимов 
Иерусалим 

Н ачну свой ответ с последних двух фраз 
Вашего чересчур длинного, на мой 

взгляд, письма. 

В атмосфере ведущейся сейчас военной 
операции в Газе Вы обозначили работу 
человека в сфере собственного духовного 
роста как некую свою внутреннюю 
«наземную операцию». И, если я 
правильно Вас понял — просите поддер-
жать Вас в этой инициативе. 

Однако тут Вы, что называется — 
«ломитесь в открытую дверь». Наши 
законы, традиции и обычаи — все 
направлены на достижение этой цели. 

Так было всегда. И Ваши устремления, 
отмечу — совершенно правильные. 

И в последней своей фразе Вы высказали 
тоже верную мысль, что, быть может, не 
одному человеку стоит этим заниматься, но 
— всем нам. 

На фоне всего дам Вам две рекомендации. 

Прежде всего, не концентрируйтесь на том, 
что Вам доподлинно не известно. 

Наглядным примером здесь могут 
послужить Ваши сомнения по поводу 
возможных ошибок в произнесении 
текстов. Или — по поводу цельности 
вкладышей в коробочках тефиллин и 
в мезузе. Или — в том, что произошли 
трудноопределимые изменения в 
поведении Вашего сына. 

Подобные размышления — абсолютно не 
меняют ситуацию и, в общем-то, на нее не 
влияют. Они — лишь вносят в душу 
сумятицу, а в результате — не укрепляют, 
но, наоборот — ослабляют. 

Если можно, не нарушая правила 
этического поведения, что-то исправить в 
собственном поведении или в поведении 
другого — попробуйте сделать это. 

К примеру — углубите и расширьте 
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доверительные, дружеские отношения со 
своим сыном. 

Если есть возможность проверить 
вкладыши в тефиллин и кисти цицит — 
отдайте их на проверку. 

И т.д. 

И помните, что от сомнений нужно как 
можно дальше — «бежать». 

Второй мой совет, связан с Вашим 
рассуждением о том, что духовным ростом 
следует заниматься не только Вам, но — 
всем евреям. 

В этом Вы тоже правы. И вполне можете 
прилагать в этом направлении конкретные 
усилия. 

Там, где это уместно и релевантно — 
отправляйте линки на полезные, вдохнов-
ляющие материалы нашего сайта. Когда это 
возможно — распечатывайте их, чтобы ими 
могли воспользоваться, скажем, за 
субботним столом...  

Автор текста Элиягу Эссас 

С 
 какой целью Всевышний создал 
антисемитизм? 

То, что в мире есть антисеми-
тизм, это, несомненно, по 

Божьей воле. Но с какой целью Всевышний 
создал антисемитизм? Ведь в этом, 
несомненно, есть какой-то определённый 
замысел. 

Г 

В ы правы — во всем, что есть в мире, 
заложен определенный смысл. В 

данном случае он — в возможности 
практической реализации свободы выбора. 

Чтобы эта возможность была у каждого 
человека, Всевышний создал в мире 
стремление приблизиться к Нему, и 
одновременно — склонность к богоборче-
ству, к войне с Творцом. 

Известно, что еврейский народ олицетворя-
ет идею, что миром управляет Всевышний. 
Поэтому все, кто хочет бороться с этой 
идеей, автоматически становятся 
ненавистниками евреев. 

Так возник в мире антисемитизм. 

Первый в этом весьма непочетном ряду — 
родной брат-близнец нашего праотца 
Яакова, Эсав, который стал символом 

ненависти человечества к нашему народу (в очередной раз повторю, 
что в каждом народе есть отдельные представители, не зараженные 
идеей богоборчества и, соответственно — антисемитизмом). 

Возникает закономерный вопрос: если Тора дана евреям — зачем нам 
нужно знать, что такое антисемитизм, для чего он вообще существует? 

Тут мне придется обозначить как будто бы не бросающийся в глаза, но 
— чрезвычайно печальный, я сказал бы — трагический факт. Речь — о 
том, что в нашем народе есть отдельные евреи, которые становятся 
антисемитами. 

Простейший пример — евреи-выкресты. 

Конечно, человек, который принял христианство — перестал быть 
евреем. Но за секунду, за минуту до того, как он совершил ужасающий 
обряд крещения, он еще был евреем. И вряд ли в тот момент он 
находился в бессознательном состоянии. 

И, поскольку «Новый завет» (основная книга христианской религии) 
содержит в себе много антисемитских высказываний, и общих и 
конкретных, направленных в адрес наших Учителей Торы, то еврей, 
который крестится, входит в сообщество идейных антисемитов. И как 
следствие — становится богоборцем, объявляет войну Всевышнему, 
который дал евреям Тору. 

Есть в еврейской среде и другие проявления антисемитизма. 

Например, в Израиле — немало так называемых «светских» евреев, 
которые открыто, ничуть не скрывая, выказывают ненависть и другие 
негативные чувства к еврейскому народу и к еврейской традиции. 

Все мы в этом году стали свидетелями этого довольно массового 
проявления. 

Такое происходит, безусловно, не только в Израиле. Но беру именно 
израильский пример, потому что он — особенно яркий. 

Надеюсь, теперь понятно, почему существует эта гнусная «болезнь» — 
антисемитизм. И если осознать его реальные причины (на космиче-
ском уровне), у нас возникает возможность ориентироваться в этом 
сложном вопросе и знать, что надо делать. 

И самая главная, магистральная дорога — в правильной реализации 
нашей свободы выбора, когда мы выбираем Добро и отдаляемся от 
Зла. 

В расширение темы — рекомендую прочесть на сайте ответ «Почему 
евреи приватизировали слово антисемитизм?» — с материалами, 
обозначенными в нем ссылками.  

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак воспевать в псалмах Всевышнего, когда наши сердца 
разбиты? 

Уважаемый рав! 

Простите за такой вопрос, но… Как воспевать в псалмах 
Всевышнего, когда наши сердца разбиты? 

Спасибо, 

Corey Zaltzman 
Baltimore, USA 
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Л юди довольно часто задают этот, очень важный, отмечу, вопрос. 
И он, безусловно, достоин развернутого ответа. 

Начну с того, что всегда надо помнить — кто составил тексты этих 
псалмов (всего их в книге Теилим — 150). 

Их составитель — царь Давид, который на протяжении всей своей 
жизни не знал «безоблачного» дня. 

Его презирали родные братья. Царь Шауль приговорил его к 
смертной казни. За ним охотились самые разнообразные вражеские 
группы. И он неоднократно был буквально на волоске от гибели. 

Советники и военачальники плели против него заговоры. Но самое 
страшное — что двое из его сыновей (каждый — отдельно, в свою 
очередь) поднимали против него бунты, которые тоже грозили 
Давиду смертью. 

И что он написал? 

Он написал — «Только Добро с Твоей Стороны (со стороны 
Всевышнего) преследовало меня» (Теилим — Псалмы царя Давида, 
гл. 23, ст. 6). 

Поэтому даже в трудные для нашего народа времена, которые 
наступили для нашего народа в эти дни (пишу ответ на десятый день 
войны, после массовых зверских убийств, учиненных на израильской 
территории арабскими бандитами из Газы), мы читаем Теилим. И 
должны стараться максимально приблизиться к тому состоянию, в 
котором царь Давид писал эти строки. 

Его книгу мы читаем уже три тысячи лет. И, как всем известно, во всей 
еврейской истории происходили разные события. 

Мы пережили немало бед и трагедий, но — каждый день читали эти 
псалмы. 

Уже хотя бы потому, что несколько десятков из них — входят в состав 
наших ежедневных молитв. 

Иначе говоря, Псалмы царя Давида — всегда с нами, и в горе и в 
радости...  

Автор текста Элиягу Эссас 

психология по торе 

Нет, пожалуй, ни одной проблемы, которую не рассматривали бы 
наши великие Учителя. 

Автор размещенной ниже статьи собрал и проанализировал их 
высказывания о глупости и глупцах… 

ТАНАХ — О ГЛУПОСТИ 

Гилель Бродский 

Н 
икто из нас не способен постичь реальность во всей ее 
полноте и глубине. Это связано с многими факторами. С 
ограниченностью наших органов чувств, с ограниченной 
скоростью нашего восприятия, с ограниченным объемом 

нашей памяти. И, может быть, самое главное — с тем, что каждый из 
нас воспринимает окружающий мир сквозь призму собственного 
воспитания, своих предыдущих знаний, предыдущего жизненного 
опыта. 

Поэтому каждый из нас всегда имеет дело 
не с миром как таковым, но — с картиной 
мира, существующей в нашем сознании, 
которая в большей или меньшей степени 
соответствует реальности. Причем, у 
каждого эта картина будет иметь некие 
отличия. Вследствие чего, кстати, людям 
иногда бывает непросто понимать друг 
друга. Некоторые доходят до того, что 
утверждают, что объективной реальности 
совсем нет. 

И это, конечно же — глупость. Потому что 
мы видим, что люди, когда хотят, все-таки 
понимают друг друга. Значит, реальность, 
стоящая за их картинами мира — во многом 
одинаковая. 

Из-за несоответствия наших индивидуаль-
ных картин мира объективной реальности, 
действительность время от времени 
преподносит нам сюрпризы. Иногда — 
весьма неприятные. 

Реакция людей на такие сюрпризы бывает 
двух видов. 

Человек, который старается улучшить свою 
картину мира, приблизить ее к реальности с 
учетом новой информации, и, если нужно, 
корректирует собственное поведение, 
делая его более адекватным — в Танахе 
назван мудрым. 

Тот, кто новую информацию не приемлет, 
отмахивается от нее, закрывает на нее 
глаза, не желая соотноситься с действитель-
ностью — в Танахе определяется 
как глупец. 

Как написано: «Глупец живет не реально-
стью, но — плодами собственного 
воображения» (Мишлей — Притчи царя 
Шломо, гл. 18, ст. 2). 

Вряд ли существуют на свете люди, которые 
были бы мудрыми во всем или во всем 
глупыми. 

Когда речь идет о хлебе насущном — все 
проявляют, как правило, завидную 
мудрость. 

Однако есть люди, для которых присталь-
ное внимание к происходящему — 
жизненный принцип.  

Они стараются придерживаться его всегда и 
во всем. 

К сожалению, таких людей, как известно с 
давних пор — очень мало. 
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Чем опасен глупец 

Мудрый склонен к осторожности. Ведь он 
знает, что его картина мира несовершенна. 

С глупцом — иначе. 

В Танахе читаем: «Мудрый боится и 
сторонится плохого, глупец наполняет себя 
уверенностью» (Мишлей, гл. 14, ст. 16).  

В результате глупец, в первую очередь, 
конечно, опасен самому себе. Ведь 
сюрпризы реальности могут быть все более 
и более неприятными. 

Во вторую очередь, глупец опасен своим 
родным и близким — тем, кто с ним связан 
и вынужден страдать из-за того, что 
страдает он. 

Путь глупцов — это путь конфликтов. Ведь у 
каждого из них — своя картина мира, 
отличная от картины мира другого. 
Естественно, они конфликтуют с окружаю-
щими, особенно — друг с другом. 

Об этом в Танахе сказано: «Уста глупца 
приносят ссоры» (Мишлей, гл. 18, ст. 6). 

Еще больше зла может причинить глупец, 
когда у него есть возможность как-то 
влиять на реальность. И он пытается 
искусственно подогнать ее под свою 
картину мира. Порой, проявляя в этом 
невероятную смекалку и добиваясь 
большого успеха. 

Тут он может быть очень опасен для 
окружающих. Как написано: «Лучше 
встретить потерявшегося детеныша 
медведя, нежели глупца, увлеченного 
своей глупостью!» (Мишлей, гл. 17, ст. 12). 

Как опознать глупца 

Мудрый слишком мудрым себя не считает. 
Мудрый в принципе готов на основании 
вновь поступившей информации изменить 
свою картину мира — в любой момент и в 
любом аспекте. Соответственно, мудрый 
выслушать любую критику. 

Впрочем, не совсем любую.  

Если она преподносится в какой-то совсем 
уж оскорбительной форме — мудрый 
может решить, что за потоком оскорблений 
никакой содержательной информации нет, 
и не станет слушать.  

Мудрый, как правило — довольно занятый 
человек. 

Не то глупец. 

Глупец по определению — уверен в своей правоте. 

«Увидел человека, считающего себя мудрецом, — наставляет царь 
Шломо, — заподозри в нем глупца» (Мишлей, гл. 26, ст. 12). 

Типичная для глупца черта — наглость. Ибо, как сказано — «Уверен в 
себе дурак» (Мишлей, гл. 28, ст. 26). 

Критики он не слышит и не воспринимает ее. Более того, не только 
критика — информация, которая не укладывается в его картину мира, 
воспринимается им с отрицанием, иногда в агрессивной форме, порой 
— и в форме проклятий и оскорблений в адрес носителей этой 
информации. 

Глупец часто — неисправимый оптимист (см. выше). 

«Глупец многословен» (Коэлет, гл. 5, ст. 2; эта книга тоже составлена 
царем Шломо; подробнее — см. на сайте в ответе «Почему кни-
га Коэлет вошла в Танах?»). И вообще, от глупца обычно — очень 
много шума. 

Дурак очень любит веселиться и дурачиться — «Как звон вложенных 
друг в друга горшков, смех глупца» (Коэлет, гл. 7, ст. 6). 

Впрочем, и мудрый — тоже любит веселье. Но у него на это меньше 
времени. 

Когда глупцу становится совсем плохо — он частенько винит Творца, 
который, видите ли, сотворил мир не так, как ему хотелось бы. 

«Недоумие глупца испортит ему жизнь, а в сердце своем он разгнева-
ется на Всевышнего» (Мишлей, гл. 11, ст. 3). 

Почему можно ошибиться с опознанием глупца 

Во-первых, как уже было отмечено, голод не тетка. В своей узкой 
профессиональной области глупец частенько — совсем не дурак. 
Поэтому, если IQ позволяет — может добиться очень высокого 
положения. 

Во-вторых, признать свою картину мира несовершенной глупцу уж 
очень не хочется.  

Поэтому, подгоняя под нее реальность, он, если IQ позволяет, может 
продемонстрировать недюжинные способности. 

Об этом в Танахе читаем: «Как так много удалось получить глупцу, и 
при этом не приобрести ни мудрости, ни сердца?» (Мишлей, гл. 17, ст. 
16). 

Мудрость и высокий IQ — разные вещи. 

Как помочь глупцу? 

Никак. 

С глупцом бессмысленно спорить, бессмысленно что-то ему объяснять. 
Ведь он, по его мнению — всегда прав. 

«Не говори в уши глупца, он будет издеваться над твоими довода-
ми» (Мишлей, гл. 23, ст. 9). 

Спорить с ним может быть даже опасно (см. выше). 

javascript:show(7523,0,0)
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В дополнение ко всему в Танахе находим совет — «Не отвечай глупцу 
соответственно его глупости, чтобы не опускаться на его уро-
вень» (Мишлей, гл. 26, ст. 4). 

Что можно сделать с глупцом? 

Во-первых — не выказывайте глупцу почет и уважение.  

Этим можно лишь увеличить наносимый им вред. 

Как сказано: «Как камень в катапульте, оказывающий уважение 
глупцу» (Мишлей, гл. 26, ст. 8). 

Во-вторых, глупца не надо жалеть — «…это народ без мудрости, 
поэтому не будет его жалеть Всевышний» (книга пророка Йешаѓу, гл. 
27, ст. 11; см. также трактат Талмуда Берахот, лист 33). 

Можно и нужно стараться минимизировать вред, который способен 
причинить глупец окружающим. 

Можно и нужно от глупца защищаться.  

Старайся быть осторожным, чтобы глупец не спровоцировал тебя на 
преступление. 

Что же касается глупца — остается только ждать.  

Может быть, жизнь сама его научит. 

Недаром написано: «Предостережение, которого достаточно для 
умного — глупцу может заменить только сотня тычков» (Мишлей, гл. 
17, ст. 10). 

Как глупцу поумнеть? 

Предположим, вы пришли к выводу, что до сих пор строили свою 
жизнь как глупец, и решили поумнеть, но не знаете, как. 

Очень просто — то, что мешает — поможет. 

Что же нам мешает больше всего, на что у нас уходит больше всего 
времени, сил и нервов? 

Это — забота о хлебе насущном ( 

«В поте лица будешь есть хлеб свой»). 

Так вот. Вспомните, какими умными вы бываете в своей узкой 
профессиональной деятельности.  

Какие проблемы вам удавалось решать, каким Вы иной раз 
оказывались ценным специалистом.  

Ведь там вы не верили всем подряд, не тянулись слепо за толпой, не 
полагались на свое «мне кажется…». Вы вникали, разбирались… 

Все правильно? 

Значит, вы, как минимум — не полный глупец и умеете, когда хотите, 
строить жизнь обдуманно. 

А теперь — просто попробуйте применить тот же подход не только к 
Вашей узкопрофессиональной сфере, но и ко всему остальному в 
своей жизни — к политике, религии, отношениям в семье и т.д. 

Уверен, вы сразу почувствуете результат… 

Культура. Личность. Этика 

Вероятно, это можно назвать 
«генетической преданностью служе-
нию». Когда свои силы, ум и талант 

человек посвящает делу всей жизни… 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ДИНАСТИИ ОРУЖЕЙНИ-
КОВ 

Д ля Льва Абрамовича Локтева 
делом всей жизни стало создание 
артиллерийского оружия. Он — 
автор серии образцов автоматиче-

ских орудий разного назначения, один из 
ведущих участников реализации проекта по 
разработке первого в мире подводного 
старта ракет с жидкостным ракетным 
двигателем. 

Склонность к технике, тяга к инженерной 
профессии передались ему, видимо, «по 
наследству». По семейному преданию, в 
конце 18 века императрица Екатерина 
пригласила в Россию из Германии 
специалистов оружейного дела и направила 
их в Гренадерские войска. Среди этих 
приглашенных оказался еврей, предок Льва 
Абрамовича — с трудно произносимой для 
русского человека фамилией. Он был 
маленького роста — «по локоть» русским 
гренадерам. Вот и стали его для удобства 
называть — «Локтев». Русифицированную 
фамилию предок принял, но вере своих 
праотцев не изменил. 

Хранили свое еврейство и последующие 
поколения Локтевых. Мужчины в их семьях, 
как правило, занимались оружием. Были 
ремонтниками, инженерами, изобретателя-
ми… Профессии эти всегда ценилась на 
Руси, а уровень, которого они достигали в 
своем мастерстве, позволял им пренебре-
гать введенными для евреев территориаль-
ными ограничениями («черта оседлости»). 
Они селились в крупных городах. 

Дед Льва Абрамовича, Соломон Локтев 
получил инженерное образование. Жил на 
Украине, в Киеве, проектировал, изготавли-
вал и ремонтировал паровые машины для 
сахарных заводов Бродского, считаясь 
одним из самых известных киевских 
мастеров в этой области. 

По стопам Соломона пошел и его сын, 
Аврум Локтев — отец Льва Абрамовича. Он 
стал ведущим специалистом по паровым 
машинам в Киевском пароходстве. 
Параллельно, в 1912 году он создал в Киеве 
велосипедную мастерскую, в которой 
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работали его родственники. 

В семье Аврума Локтева родилось пятеро 
детей: две дочери и три сына. Лев, 
появившийся на свет в 1908 году, был 
самым младшим. 

По воспоминаниям внуков Аврума, в его 
семье говорили на идиш и соблюдали 
еврейские праздники. 

Когда началась Первая мировая война, 
Аврума Локтева отправили на фронт. 
Воевал он недолго — Киевское пароход-
ство нуждалось в нем и ходатайствовало о 
его возвращении. Однако на войне, во 
время газовой атаки, он отравился. 
Здоровье его было подорвано. В 1918-м он 
скончался. Леве было тогда всего 9 лет. 

Для Локтевых наступили трудные дни. В 12 
лет Лев считался уже вполне взрослым. 
Мать пекла бублики, а он на велосипеде 
развозил их клиентам. Кроме того, чтобы 
мать хоть как-то могла сводить концы с 
концами, подрабатывал, где придется. 

Поиски случайных заработков отнимали 
немало времени. Но это не отражалось на 
школьных занятиях. Учился он хорошо, 
лелея мечту о высшем образовании. 

Окончив школу в 1924-м году, Лев 
поступает в Киевское ремесленное 
училище Ратманского, где преподавали на 
идиш. При училище был небольшой завод, 
и Лев, овладевая специальностью, работал 
на этом заводике токарем. 

Получив среднее специальное образова-
ние, в 1929 году Лев Локтев успешно сдает 
вступительные экзамены в Киевский 
политехнический институт. Проучиться 
здесь ему довелось всего год. В составе 
группы лучших студентов, его направляют в 
Ленинградский военно-механический 
институт. Здесь и предстояло ему 
завершить свое инженерное образование 
оружейника. Так, волей судьбы, Лев Локтев 
стал наследником профессии своих 
предков. 

В стране Советов был тогда острый дефицит 
специалистов по вооружению. И в 1933 
году Лев защищает дипломный проект, уже 
работая по распределению конструктором 
на подмосковном «номерном» заводе в 
Подлипках. 

К тому времени, когда молодой конструк-
тор Локтев появился в бюро, завод в 
Подлипках был уже одним из ведущих 

предприятий системы обеспечения Красной армии артиллерийским 
оружием. Вскоре конструкторское бюро получило задание — 
разработать модель 37-миллиметровой автоматической зенитной 
пушки. Новый член команды молниеносно вошел в курс дела и стал 
достаточно быстро справляться с проектированием порученных ему 
узлов. 

Он никогда не кичился собственными достижениями. Наоборот, 
будучи человеком очень скромным — смущался, выслушивая похвалу 
в свое адрес. Держался открыто и просто. В нем напрочь отсутствовало 
стремление угождать начальству. Его неизменная доброжелательность 
и готовность помочь, если кто-то нуждался в помощи, его необыкно-
венная работоспособность, хорошая теоретическая подготовленность, 
страсть, с которой он отдавался решению конструкторских задач, 
вызывала уважение коллег. В коллективе КБ (конструкторское бюро) 
ему симпатизировали, в спорных вопросах — прислушивались к его 
мнению. 

Возглавлявший бюро М.Н.Логинов оценил неординарные способности 
нового сотрудника, его умение ладить с людьми. И уже через год — 
назначил его старшим инженером. Под его началом оказались 
несколько конструкторов. Возглавленная им группа работала 
слаженно и эффективно. Об этом периоде трудовой деятельности 
Локтева в изданном в 1964 году в России многотомнике «История 
отечественной артиллерии» (т. 3) написано: «В 1939 году он (Локтев) 
создал 37-миллиметровую автоматическую зенитную пушку, которая 
вскоре была принята на вооружение… Эта пушка обладала высокой 
боевой скорострельностью и позволяла вести огонь как очередями, так 
и непрерывным огнем, что значительно повысило эффективность 
зенитной стрельбы. Она явилась мощным средством борьбы против 
авиации противника…». 

В конце 1930-х годов у Логинова обнаружили туберкулез. Предчув-
ствуя, что ему понадобится надежная замена, он начал готовить к этой 
роли Локтева — все чаще поручал ему свою работу, а потом на год 
перевел его начальником отделения на завод, чтобы молодой 
специалист приобрел необходимый для руководителя опыт. В течение 
этого года Лев Абрамович периодически все же вел дела конструктор-
ского бюро — когда Логинов по болезни отсутствовал. 

В 1940-м М.Н.Логинов умер. Локтева вернули в КБ, теперь уже — на 
должность главного конструктора. Ему в тот момент не исполнилось 
еще и 32-х лет. 

Головокружительная карьера совершенно не изменила его. Он был по-
прежнему дружелюбен и открыт, не деля людей на «начальников» и 
«подчиненных» — в его беседах с сотрудниками любого ранга никогда 
не проскальзывали «начальственные нотки». Каждый заводчанин — от 
рабочего до директора — был для него членом единой «команды», 
необходимым «звеном», без которого невозможно достичь поставлен-
ных целей. 

Собственное высокое положение в сложившейся должностной 
иерархии он понимал как, прежде всего — неограниченную ответ-
ственность за результаты коллективного труда. И эта ответственность 
не была для него абстрактной. В сборочном цехе привыкли к его 
частым появлениям. Каждый узел на стадии выпуска он проверял сам. 
В костюме и галстуке, не боясь испачкаться, садился у готового орудия 
и «крутил маховики», чтобы убедиться, что все детали и система 
наведения работают исправно. 
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Один из его сотрудников рассказал характерный для поведения 
Локтева случай. На совещании в конструкторском бюро обсуждалась 
необходимость командировки в Бийск. Желающих отправиться в 
далекую, достаточно трудную поездку не находилось. Прервав 
неловкое молчание, Лев Абрамович, без тени упрека, вдруг объявил, 
что выполнение этого ответственного задания он берет на себя. Хотя 
к тому времени он уже был самым старшим в коллективе не только 
по должности, но и по возрасту. 

В своих воспоминаниях его сын подчеркивает, что отец, как правило, 
был «реалистом» и в ответ на сетования жены по тому или иному 
поводу обычно говорил: «Так устроен мир». Но при этом 
«физически» не мог смириться с любой проявленной по отношению к 
кому-то из его знакомых несправедливостью. И если ему не 
удавалось ее исправить, в буквальном смысле слова — заболевал. 

В процессе реализации проекта, он работал не только в КБ, но и 
дома. Постоянно, даже беседуя или прогуливаясь с женой и детьми 
(сыном и дочерью), за семейным столом и в гостях, продумывал 
схемы конструкций, искал решение возникающих по ходу дела 
проблем. Периоды «полной свободы» были краткими и нечастыми. 
Но когда такое случалось, целиком отдавался общению с близкими. В 
играх с детьми проявлялся его неуемный азарт, не меньший, чем в 
трудовой деятельности. Ему обязательно требовалась победа. И если 
победить не удавалось, играл еще и еще — до реванша. 

Ни дома, ни на работе он никогда ни на кого не злился и не повышал 
голоса… 

Во время Второй мировой войны, из эвакуации (завод в тот период 
перевезли на Урал) Локтев старался проследить, как «воюют» 
созданные в его КБ пушки. В своих воспоминаниях он напишет: «…
спроектированные нашим конструкторским бюро орудия не зря 
получили хорошую оценку. В боях воздушный противник не раз 
прочувствовал на себе их боевые качества… О боевых заслугах этих 
орудий напоминает 37-мм автоматическая пушка образца 1939 года, 
состоявшая на вооружении 3-й батареи 349-го артиллерийского 
полка». И далее отмечает, что одна из таких пушек установлена в 
Ленинградском Военно-историческом музее. На ее лафете выбито 12 
звездочек — столько самолетов удалось сбить управлявшему ею 
артиллеристу. 

Успех был для Льва Абрамовича лишь «удачно сделанным делом». 
Воображение вело его дальше и дальше. Там, в эвакуации, он 
задумал создать пушку нового образца. Но осуществить идею на 
родном заводе не довелось. В 1943-м, когда предприятие вернулось 
в Подлипки, началась его реорганизация. Завод переименовали в 
научно-исследовательский институт и переориентировали на 
создание ракетной техники. 

Локтев, в надежде реализовать свою мечту о новой пушке, переходит 
в Центральное артиллерийское конструкторское бюро (ЦАКБ). В 1949-
м ЦАКБ тоже реорганизуют в научно-исследовательский институт. Лев 
Абрамович получает в нем «двойную» должность — заместителя 
директора и главного конструктора. 

Создание задуманного в военные годы орудия было сопряжено для 
него со многими трудностями. Но он сумел их преодолеть, и новая 
«зенитка», получив высочайшую оценку, пошла в серийное 
производство. Но и после этого из-за нее Локтеву пришлось пережить 
немало волнений. В период боевых действий в Корее пушка показала 

себя с самой лучшей стороны. И вдруг из 
войсковых частей начали поступать отказы 
от поставок. По приказу Сталина арестовали 
и посадили в тюрьму всю верхушку 
Главного артиллерийского управления, Лев 
Абрамович подозревал, что на очереди — 
авторы орудия. 

Чтобы спасти товарищей от страшной 
участи, он отправился в Красноярск и 
выяснил, что завод-изготовитель, не 
проконсультировавшись с разработчиками, 
на каком-то этапе стал делать важную 
деталь из более дешевого материала, в 
результате чего механизм не выдерживал 
нагрузок. История закончилась благополуч-
но, но отняла у Л.А.Локтева немало 
здоровья. 

В 1954 году, вместе с группой подчиненных 
ему конструкторов, он переходит на новую 
работу и участвует в создании первого в 
мире устройства для подводного старта 
стратегических ракет. 

В 1969-м Лев Абрамович, почувствовав, что 
нездоров, ушел на пенсию. «Благодарное 
отечество» оценило его трудовой вклад 
мизерным пенсионным пособием, львиная 
доля которого уходила на лекарства. 

Он ушел в иной мир, не дожив до 73-х лет… 

Материал составлен по воспоминаниям 
сослуживцев и детей Льва Абрамовича 

Локтева 

Женская рубрика 

Глава Лех Леха.  

Ч 
ерез Ноаха Всевышний спас 
человечество от материальной 
катастрофы, ведь от него и его 
сыновей произойдут все народы. 

А через Авраама Всевышний спас 
человечество от духовной катастрофы, ведь 
жизнь без Всевышнего ведёт к духовному 
развалу и распаду.  

Всевышний спустил в мир очень высокую 
душу – душу Аврама. Она была настолько 
высока, что окружающий мир не мог 
воспринять её. Неслучайно эта душа 
получила имя Аврам: ав ( רם() отец, рам –אב(
– высокий.  

Отец всего высокого, всего, что близко к 
Творцу.  

Это значит, что, начиная с ошибки первого 
человека в мир не спускался большой свет, 
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а когда пришел в мир Аврам, он пришел, 
чтобы его запустить.  

До того, как Аврам пришел в землю 
Израиля (Канаан), он пробудил Небеса тем, 
что открыл для себя Творца.  

Но по-настоящему спустить свет Творца он 
смог только, придя в святую землю, ведь 
только через неё свет Творца может 
распространиться по всему миру.  

Аврам пришёл в поломанный мир. В мир 
жестокости и идолопоклонства.  

Но он пришел, чтобы его изменить.  

Для того, чтобы его изменить, его душа 
должна была спуститься с того высокого 
места, где она находилась и прочувствовать 
этот мир.  

Это отразилось на его и имени.  

Всевышний добавил в его имя букву hэй (
 ,букву, которая поломана, как наш мирה(, 
букву, которая состоит из двух букв: далет (
 ו(. ) и вавד( 

Не случайно он добавил эту букву именно 
между буквами рейш ( )רи мем софит ( ,)םто 
есть слове рам (   .высокий –רם(

Эта высота должна была принять поломку 
нашего мира, чтобы благодаря качествам 
Авраама и тем качествам, которые 
передадутся от него последующему от него 
народу, починить этот мир, исправить его, 
сделать его лучше.  

Буква hей ( )הдважды встречается в 
четырёхбуквенном имени Творца ה. -ו-ה-י  

Попробуем разобрать это имя.  

Для начала его можно разбить на две части: 
ה -י и ה. -ו Дающую и принимающую.  

Рассмотрим первую из них.  

Буква йуд ( ,)יгематрия которой - 10, говорит 
нам о целостности Творца, ведь в ней 
заложены все 10 Его качеств.  

Она спускает свет Творца из очень высоких 
духовных миров и передает его в наш мир.  

Но если расписать букву йуд ( )יкак ד, -ו-י то 
можно сказать, что в потенциале в ней уже 
живёт поломка нашего мира, в который она 
несёт свой свет. Ведь буквы далет ( )דи вав (
ה(, ) составляют поломанную букву hейו( 
следующую букву имени Творца, которая 
символизирует наш мир.  

Если посмотреть на букву hей ( ,)הто можно сказать, что буква вав ( )ו
находится внутри неё, как ребёнок в чреве матери.  

И это тоже наш неисправленный мир.  

А буква далет (  дверь в этот мир, с одной стороны, иדלת(, )делет –ד(
дверь ко Всевышнему с другой.  

Если мы через эту дверь впускаем свет Всевышнего в наш мир, свет 
буквы йуд ( ,)יто буква вав ( )וстанет больше. Она вновь дополнится до 
буквы hей ( ,)הв потенциале которой буква йуд ( .)י 

И так как до седьмого тысячелетия наш мир непочиненный, то его 
будет символизировать последняя, поломанная буква hей.  

А процесс рождения буквы вав ( )וиз hей ( )הбудет длиться бесконечно, 
пока мир не будет починен.  

Авраму Всевышний добавил hей ( )הиз первой части своего имени.  

А Саре, поменял йуд ( )יна hей ( ,)הкоторая во второй части имени. 
Первая часть – дающая. Вторая – получающая.  

Ровно как мужская сторона мира (Авраам) дающая, а женская (Сара) 
получающая. Авраам получает свет Буквы йуд ( )יи несёт его миру.  

Сара получает этот свет и увеличивает его своей духовной работой.  

И этот процесс бесконечен.  Ведь Всевышний бесконечно дает.  

Всевышний бесконечно вносит свой свет в мир.  

А мы, еврейский народ, произошедшей от Авраама, хоть и живём в 
поломанном мире, должны стремиться привести его к цельной букве 
йуд ( .)י 

Ведь букву hей ( )הможно записать и как далет ( )דи йуд ( .)י 

То есть мы должны открыть дверь к Всевышнему, к цельной букве йуд 
 чтобы спустить в мир седьмое тысячелетие, когда у нас будетי(, )
совершенно другая духовная работа, совершенно другого духовного 
уровня.  

Счастливого пути! 

Юдит Аккерман  

Петах Тиква, Израиль 

Посвящается возвышению души Ривки бат Авраам 

Цель эц тамар 

Глава Лех Леха  

Л 
юбым бедам в народе Израиля, как правило, предшествуют 
две проблемы: первая - отдаление от Всевышнего, когда 
люди погружается в материальные ценности, забывая при 
этом о Создателе как их самих, так и этих самых ценностей.  

И второе - разобщенность в народе, то есть отсутствие объединения.  

Впрочем, оба этих критерия прочно связаны друг с другом.  

Лучшим примером является свиток Эстер, в котором Аман предлагает 
царю Ахашверошу уничтожить еврейский народ. Причём начинает 
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свою речь так: есть народ рассеянный и разобщенный...  

Почему именно на это Аман поставил акцент в разговоре с Ахашверо-
шем? Потому что рассеянный и разобщенный народ очень легко 
истребить. Для этого даже не надо прилагать особых усилий.  Народ, 
который не объединен - не сможет противостоять. Ведь настоящая 
сила проявляется только тогда, когда все вместе. А настоящее 
объединение возможно, когда народ живёт одними ценностями, 
когда у всех один смысл жизни.  А единственным настоя-
щим смыслом жизни еврея может быть только служение Творцу. 
Ведь Творец - Вечный, и служа Ему мы, как народ, присоединяемся 
духовно к Вечности и становимся частью неё. И тогда мы непобеди-
мы. Разумеется, когда еврейский народ ставит в центр своего 
мировоззрения Творца мира, то и объединение вокруг Него сближает 
евреев духовно. Ведь тогда смысл жизни становится общим для всех. 
Но для этого необходимо поставить духовность на первое место. А 
материю сделать вспомогательным инструментом для служения 
Творцу.  

Написано в главе Лех леха : "Иди с земли твоей, и с родины твоей, и 
из дома отца твоего на землю, которую укажу тебе. И Я сделаю тебя 
великим народом, и благословлю тебя, и возвеличу имя твое. И быть 
тебе благословением. И благословлю Я благословляющих тебя, а 
злословящих тебя прокляну. И благословляться будут тобою все 
семейства земли." (Берешит 12, 1-3). Что значит "иди со своей 
земли?"  Это значит уходи от своего дома, от своей семьи, от своих 
привычек... и иди в Землю Израиля.  Ведь ни в одном месте на земле 
не может быть такой близости с Творцом, как в Эрец Исраэль...  

значит Земля Израиля и что значит любая друга земля? Земля 
Израиля- специальное место на земле, выделенное для евреев не 
только с целью проживания, но и с целью служения Творцу. Это 
единственное место на земле, где выполнение заповедей имеет 
настоящую духовную силу. Эта Земля ничтожно мала. Настолько, что 
её практически не видно на глобусе. Но это только физически.  

А духовно - она превышает все страны мира. Ведь она - Эрец а-
Кодеш (святая Земля), то есть выделяющаяся своей духовностью на 
фоне всех остальных материальных земель, не обладающих такой 
духовной сущностью. И воздух на нашей земле особый. И законы 
проживания на нашей земле особые.  

Эта земля дана нам, евреям. И Законы проживания на этой земле так 
же даны нам Всевышним, как инструкция по использованию этого 
мира. Когда мы со Всевышним, в нашей жизни появляется смысл. Не 
разрушительный, а именно созидающий.    

Этот смысл сплачивает нас друг с другом. При настоя-
щем объединении и правильном смысле жизни, мы приближаемся к 
Творцу и становимся обладателями совсем другой силы. Всевышний 
безграничен и вечен.  

Объединение с Ним переводит нас на новый духовный уровень - 
уровень влияния над материальных законов.   

Объединение между нами и Творцом даёт нам силы противостоять 
любым врагам. Если наше объединение базируется на основе 
страшных событий и страх перед Творцом влияет на наше объедине-
ние, то такое объединение временно. Так как разрешится сразу, как 
только пройдёт опасность.  

Единственное объединение вечно, когда оно основано не на страхе, а 

на Любви к Творцу. Именно к этому мы и 
должны стремиться.    

Автор текста Тамар Антопольская 

 Статья посвящается скорейшему 
возвращению наших пленных, 

Возвращению всех наших солдат в 
целости и невредимости,  

скорейшему выздоровлению раненых, 
поднятию души погибших.  

А так же 

За скорейшее выздоровление:  

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

За илуй нешама: 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф  

Ривка бат Авраам  

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Ньокки 

Н 
ьокки (единственное число 
ньокко) — итальянские 
пельмени, приготовленные из 
муки, яиц и картофеля. Ньокки 

можно подавать с томатным соусом, соусом 
песто или обжаренными с маслом и 
зеленью. 

И нгредиенты: 

2 картофелины, очищенные 

2 стакана универсальной муки 

1 яйцо 

П риготовление: 

Доведите до кипения большую 
кастрюлю с подсоленной водой; добавьте 
картофель и варите, пока он не станет 
мягким, но твердым, около 15 минут. 
Слейте воду, остудите и разомните вилкой 
или толкушкой для картофеля. 
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Смешайте 1 стакан картофельного пюре, 
муку и яйцо в большой миске. Месить до 
тех пор, пока тесто не сформируется в шар. 
Из небольших частей теста сформируйте 
длинные «колбаски». На посыпанной 
мукой поверхности нарежьте змей на 
кусочки размером 1/2 дюйма. Доведите до 
кипения большую кастрюлю слегка 
подсоленной воды. Выложите ньокки и 
готовьте 3–5 минут или пока ньокки не 
поднимутся наверх; слить и подавать. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Как избежать ада? 

С 
казал Всевышний: "Если хотите 
избежать ада, держитесь 
подальше от злословия". (Мидраш 
Танхума, глава Мецора) 

Мера за меру" на земле 

Тот, кто не злословит о других, заслужит 
того, что и другие не будут злословить о 
нем. (Аризаль) 

"Мера за меру" на Небесах 

Блажен воздерживающийся от злословия и 
находящий у людей только достоинства: 
с ним так же поступят в день его Суда. 

Святость речи 

Тот, кто хранит свою речь от злоязычия, 
освящает ее. Его молитвы и слова Торы, 
произносимые им, будут приняты Самим 
Всевышним. 

Поможем вернуть Храм 

Если бы у нас была малейшая возможность 
заново отстроить Храм, все люди желали 
бы участвовать в этом.  

Храм был разрушен из-за беспричинной 
ненависти, повлекшей за собой произнесе-
ние лашон-ара.  

Он будет отстроен лишь тогда, когда эти 
грехи исчезнут. Тот, кто хранит свою речь, 
вносит свою лепту в восстановление Храма. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

По усилиям награда 

С 
егодня мы поговорим о недельной главе «Лех Леха», которая 
описывает, как Всевышний сказал Аврааму оставить всё, что у 
него было, и идти в землю Кнаан. Давайте задумаемся, в чём 
состояла разница между Авраамом и Ноахом? Всевышний 

сказал Ноаху войти в ковчег, и он вошёл, но концептуально оставалась 
проблема. Есть ли отличие между Авраамом и Ноахом, и в чём оно 
заключается?  

Ноах сохранил весь мир, людей и животных по паре. Авраам же вёл 
проповедь только среди евреев. Во-первых, собственно Авраам и был 
первым евреем, других евреев, кроме его жены, тогда не было. В то 
время еврейство было немного другим, оно определялось тем, на 
каком духовном уровне находился человек. Но кого Ноах взял в 
ковчег? Только свою семью. Почему он так сделал? Потому что лишь 
члены его семьи верили во Всевышнего, хотя у Ноаха в семье тоже 
были проблемы с его сыном Шемом. Тем не менее в тот момент 
только они заслуживали того, чтобы спастись в ковчеге. А как же все 
остальные люди, которые были потоплены? Они не раскаялись, не 
соблюдали семь законов Ноаха и остались идолопоклонниками. 

Одна из первых, если не первая заповедь сынов Ноаха — верить в то, 
что есть один единый Всевышний. Однако это не означает, что сыны 
Ноаха должны соблюдать субботу и есть кошерную еду. Более того, в 
будущем все народы признают то, что есть единый Всевышний. Это не 
означает, что все люди автоматически станут евреями. Кто захочет, тот 
станет, но нам не нужно всех обращать в еврейство.  

Ноах строит ковчег сто двадцать лет. Он встаёт, молится, снова ложится 
спать и всё строит и строит. Какая продолжительность карьеры у 
среднего человека в наше время? Тридцать — сорок лет, а у Ноя 
карьера длится сто двадцать лет. В то время люди жили по-другому, а 
в наше время столько никто уже не живёт. Все мы хотели бы жить сто 
двадцать лет, но люди редко живут так долго. Соседи спрашивали 
Ноаха: «Что ты делаешь?» «Ковчег строю», — отвечает он. «Зачем?» — 
«Будет Потоп». Ждать конца света — это во все времена популярно. А 
вдруг конец света будет, кто знает, однако Всевышний обещал, что в 
будущем Потопа не будет. Каждый год люди говорили, что сумасшед-
ший Ноах продолжает строить свою коробку. Кто сказал Ноаху строить 
ковчег? Конечно, Всевышний. 

Ноах был пророком, он сто двадцать лет строил ковчег. Соседи над 
ним смеялись, но он продолжал его строить. При этом нужна большая 
сила воли, чтобы продолжать его строить. В последний момент, когда 
надо было войти в ковчег, Ноах не решался это сделать, но вошёл, 
потому что кипящая вода начала жечь ему пятки. Раши говорит: «Он 
верил и не верил». Ноах был праведником в своём поколении, он жил 
среди очень испорченных людей и сто двадцать лет строил ковчег изо 
дня в день. Он пророк, с которым Всевышний говорил напрямую, и 
при этом у Ноаха были сомнения. Казалось бы, если у тебя есть 
сомнения, зачем строить ковчег? Это доказывает, что у каждого из нас 
бывают сомнения. Ноах верил и не верил, и при этом Тора называет 
его праведным и цельным человеком. Раши отмечает, что ему было 
тяжело жить в окружении своего поколения, поэтому Ноах сделал всё, 
что Всевышний от него ожидал. Это, с одной стороны, а, с другой 
стороны, что Ноах делает в ковчеге? Работает. Он не только строил его 
сто двадцать лет, но и ухаживал за всеми животными в ковчеге.  



  

 18   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

В Торе приводятся размеры ковчега, который был очень большим. Но 
каким бы большим он ни был, можно ли было вместить в него всех 
животных естественным путём? Только насекомых там был миллион 
видов, и их надо было кормить, например, нектаром. Спрашивается, 
как Ноах мог поймать насекомых? Оказывается, они пришли сами. 

Совершенно очевидно, что это являлось чудом. Миллион видов 
насекомых, сколько-то видов разных паразитов, пьявок и так далее. И 
если они смогли в ковчеге как-то разместиться, то просуществовать в 
нём год тоже было чудом. Возникает вопрос, зачем Ноаху нужно 
было так тяжело работать, если всё равно всё являлось чудом? 
Почему нельзя было, например, чтобы Ноах с семьёй взлетел на 
облако вместе со всеми животными и там впал в сон, как первый 
человек, когда из него делали женщину? Заснул — и всё хорошо. 
Проснулся, Потоп закончен, Ноах слез бы с облака и пошёл бы 
строить свой новый дом. Зачем нужны были такие усилия? Получает-
ся, что на самом деле его усилия не играли значительной роли, если 
всё это было чудом. Более того, в Мидраше говорится, что в ковчеге 
Ноах буквально харкал кровью, так тяжело ему было. Для чего же всё 
это было надо? 

Очевидно, Всевышний хотел показать другим, что это серьёзное 
дело. Во-первых, мы привыкли к тому, что чудо, когда рассекается 
море, стены Иерихона падают, манн выпадает и происходят 
египетские казни. Это чудо, которое называется «Нес ме-аль а-тева» 
— «Чудо выше природы», но есть и второе чудо под называнием 
«Нес бе-тох а-тева». Это чудо происходит в рамках законов природы. 
Мы говорим в молитве «Шмона эсре» «Чудеса, которые происходят с 
нами каждый день» по законам природы. В действительности всё 
наше существование, как считает Рамбан Нахманид, — это в 
некотором смысле чудо, просто мы к этому привыкли. У каждого из 
нас есть сердце, два лёгких, две почки и много других органов. Слава 
Б-гу, мы этого не замечаем, потому что всё работает, и это чудо, 
которое для нас очевидно. 

Более того, мы ставим перед собой определённые задачи, прилагаем 
усилия, и в результате бывает, что всё осуществляется, а бывает, что и 
нет. Когда наши цели достигнуты, — это, на самом деле, помощь 
Всевышнего, но и нам надо приложить усилия. Когда мы делаем всё, 
что от нас зависит, это называется «иштадлут». Мы прилагаем усилия 
и создаём сосуд и возможность для этого чуда, так Всевышний 
устроил этот мир. Это первое объяснение огромного чуда, над 
которым Ноах так тяжело работал. И как только это стало выше его 
сил, Всевышний дал ему силы. Всевышний всем нам даёт силы и 
способности и хочет, чтобы мы их использовали. Как только это 
становится выше наших возможностей, Всевышний должен нам 
помочь. Мы ждём, мы рассчитываем на Него. Но если мы не 
прилагаем усилий, почему это должно происходить?  

Ноах строил ковчег и был пророком. Сколько же людей Ноаху 
удалось убедить в том, что будет Потоп? Никого не удалось убедить. 
Мы не знаем, возможно, сделать это было очень тяжело, потому что 
люди были настолько испорчены. Но в некоторых еврейских 
источниках можно найти критику, что Ноах недостаточно старался 
убедить людей в своей правоте. Он убедил только свою семью. 
Вполне вероятно предположить, что, если бы Ноах прикладывал все 
усилия, то за сто двадцать лет он убедил хотя бы одного человека.  

Как мы узнаём, что он не очень-то и старался? Нигде не сказано, что 
Ноах молился за других людей. Если вы хотите помочь другим, то вы 
должны молиться за них. Поэтому, например, в нашей молитве 

«Шмона эсре» мы молимся за весь 
еврейский народ. Более того, в некотором 
смысле мы молимся за всех людей. Мы 
говорим: «Коль басар» — «Вся плоть, все 
люди», ведь в итоге конечное избавление 
будет для всех. В Гемаре говорится, что 
личная молитва должна быть включена в 
молитву за всех людей. Ноах не достиг этого 
уровня, но мы не можем его осуждать, 
потому что не знаем, какая была в то время 
ситуация. Но факт остаётся фактом — он не 
достиг самого высокого уровня. Что Ноах 
делает в ковчеге? Он исправляет свои 
ошибки. Не потому, что по-другому нельзя, 
всё равно было чудо, что бы он ни делал. 
Несколько человек, которые находились в 
ковчеге, физически не могли накормить 
всех животных и миллион видов насекомых, 
а также запасти еду на целый год. 
Посмотрите, сколько в обычном зоопарке 
работает людей, а там собраны далеко не 
все виды животных. Ноах должен был так 
тяжело работать, чтобы исправить свою 
ошибку. Мы считаем, что Авраам исправил 
эту ошибку, он рассказал всему миру, что 
есть Всевышний. Этим он отличался от 
Ноаха.  

Теперь давайте вернёмся к главе «Лех 
Леха» и Аврааму. «И сказал Всевышний 
Аврааму: «Иди из своей земли, своей 
родины и дома отца твоего». «И сказано: 
«Ве-икаx Аврам эт Сарай ишто (он взял свою 
жену) ве-эт Лот бен аxив (и сына брата 
своего Лота) ве-эт коль реxушам ашер 
раxашо (и всё своё имущество) ве-эт а-
нефеш ашер асу ве-Харан»--»И они взяли 
дословно всю душу». Имеется в виду все 
души, которые они сделали в Харане. Что 
это за души? Это люди, которых убедил 
Авраам. В чём было отличие Авраама от 
Ноаха даже до того, как он стал Авраамом, 
ведь раньше он был Аврамом? В том, что он 
убеждал людей. Есть замечательный 
Мидраш о том, почему написано «душа», а 
не «души». Как сказано дословно, «душу», в 
единственном числе, которую они сделали 
в Харане, потому что все они были как одна 
душа. Эти люди верили в единого 
Всевышнего, и у них было некое особое 
братство. Они были духовно объединены 
как одна душа. Существует даже мнение, 
что их было много, может быть, даже 
тысячи. Причём, они готовы были оставить 
всё, что имели, и пойти вместе с Авраамом 
непонятно куда, в землю Израиля. Раши 
считает: «Люди, которых они подводили в 
присутствие Шхины», то есть убеждали 
служить единому Всевышнему. Авраам 
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рассказывал об этом мужчинам, а Сара 
рассказывала женщинам. В Торе говорится 
об этом, как будто они создали этих людей. 
Есть такое общее правило: если человек 
обучает Торе другого еврея, то считается, 
что он как будто его родил. Таким образом, 
Авраам отличался от Ноаха, потому что 
Авраам влиял на других людей и создал 
новые души. В этом была его огромная 
заслуга, ведь он помогал людям и сообщал 
им о Всевышнем. У Ноаха же вообще 
никого не было, потому что он не 
рассказывал о Всевышнем. Более того, речь 
идёт о тех людях, которые пошли с 
Авраамом, а ведь были и те, кто не мог 
пойти, но Авраам всё равно впечатлил их и 
заставил задуматься.  

Проблема заключается в следующем. Ноах 
жил в своём городе, его все знали и тем не 
менее он не смог никого, кроме своей 
семьи, убедить в том, что будет Потоп. В то 
же время Авраам, который пришёл на 
новое место и был там совершенно новым 
человеком, каким-то образом сумел 
убедить людей. В этом его огромная 
заслуга, но проблема заключается в том, 
что Авраам передал еврейство только 
одному поколению. Это значит, что его 
ученики не передали это своим детям. И 
здесь мы подходим к корню проблемы. Где 
вообще эти ученики, которых насчитыва-
лось сотни человек, что с ними случилось? 
Их дети стали идолопоклонниками, и, 
очевидно, что и они сами потом стали 
поклоняться идолам. В Торе о них нигде 
больше не упоминается. Пока они 
следовали за Богом, они следовали за 
Авраамом.  

Существует мнение, что ученики, которых 
он взял на войну, как раз и были этими 
людьми. После смерти Авраама они нигде 
не упомянуты. Что случилось? Почему они 
не могли следовать за Ицхаком? Рав Хаим 
Ханoх считает, что они не могли пойти за 
Ицхаком, потому что он был совсем другим 
человеком. Если Авраам символизировал 
«хесед» (милосердие), то Ицхак символизи-
ровал «гвура» (мощь, самоотверженность). 
И эти люди не могли переключиться. Во-
первых, тяжело перестроиться из одной 
формы, к которой ты привык, на другую, 
даже если имеется в виду та же Тора, но 
уже другая форма лидерства. И, кроме того, 
это было новое место, и они, видимо, шли 
за Авраамом, который был неким 
огромным авторитетом. Все знали, как он 
спасся из горячей печи, как выступил 

против Нимрода, который фактически являлся королём древней 
супердержавы и особенным человеком. Факт остаётся фактом: все они 
ушли, и никто не остался евреем. Они сами ушли, или ушли их дети, но 
после смерти Авраама никого не осталось.  

Возникает интересный вопрос, который хотелось бы обсудить: «В чём 
было отличие Авраама от Ноаха?» Отличие в том, что Авраам 
обращался к другим людям и рассказывал им о Всевышнем. 
Действительно, многие узнали о Всевышнем, но каким был результат? 
Все эти люди исчезли, в еврейском народе нет их и их потомков. В чём 
же тогда состоит заслуга Авраама, ведь результат не очень хороший. 
Авраам старался, рассказывал, привлекал людей, но в итоге они все 
исчезли по разным причинам. Результата в конечном итоге — ноль. У 
Авраама остался сын, и у Ноаха остались дети.  

Хочется отметить один интересный момент: в этом мире любая 
деловая активность оценивается по результату. Если Вы портной и 
шьёте костюмы, то Вам платят деньги за костюм. Если у Вас есть опыт, 
то Вы сошьёте костюм за три дня, а если нет, то за две недели, и 
работа будет идти намного тяжелей. Поэтому опытный портной 
зарабатывает больше денег, чем неопытный, ведь он шьёт быстрее и 
качественнее. Если взять один и тот же костюм, то неопытный портной 
сошьёт его за две недели и получит 200 долларов, а опытный за три 
дня и тоже получит 200 долларов. Поэтому опытный профессионал за 
две недели получит больше денег, ведь каждые три дня он будет шить 
новый костюм. А неопытный портной будет работать тяжелее и 
получит меньше денег, потому что работать ему будет сложнее. В 
любой деятельности оценивается результат. В повседневном бизнесе 
человек получает деньги за результат, за то, что он сделал. И не важно, 
хирург это или водопроводчик, специалисту платят деньги за 
проделанную работу. Иногда могут возникать проблемы, и по 
объективным причинам результат получается не совсем такой, как 
хотелось бы, но, в принципе, за то, что человек делает, ему платят.  

Хафец Хаим считает, что Тора принципиально отличается от описанно-
го процесса. Это единственная активность и единственная в мире 
вещь, где оплата происходит не по количественному результату, а по 
усилиям, которые человек в это вкладывает. Более того, в Мишне 
говорится: «Ты не можешь этого закончить». Стопроцентный результат 
невозможно получить, но, тем не менее, ты не можешь от этого 
отдалиться.  

Это весьма необычный подход. Например, если портной начинающий, 
и он знает, что такое костюм, но ещё не может его сшить, то лучше не 
начинать. Почему? Потратишь время, усилия и работу не закончишь, а, 
кроме того, можешь ещё и потерять деньги. Если молодой хирург 
понимает, что он не сможет сделать данную операцию, то ни в коем 
случае не надо её начинать, потому что он только навредит. Тора — 
это единственная область, где оплата происходит по усилиям, и 
стопроцентного результата достичь невозможно. Надо стараться, и 
каждый результат будет идти в положительном направлении, но он не 
всегда стопроцентный, в каких-то случаях может быть на девяносто 
девять процентов. Даже если мы называем кого-то знатоком Торы, то 
такого быть не может, так как Тора бесконечна. Этот еврей, возможно, 
находится на очень высоком уровне, но есть ещё бесконечное число 
уровней, которые он не знает. Казалось бы, зачем начинать изучать то, 
что невозможно выучить? Затем, что оценка будет зависеть от его 
усилий. И каждое действие, которое кажется нам небольшим 
изменением, может иметь очень большое значение, ведь это не 
работает, как портной и костюм, это совсем другой принцип. Поэтому 
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величие Авраама было в том, что он делал то, что нужно было 
делать. Какой результат? Это во многом зависит от Всевышнего.  

В повседневной жизни иногда нам кажется, что мы приложили все 
усилия, а результата в духовной области меньше, чем мы думали, или 
вовсе нет. Но мы всё равно должны стараться изо всех сил, потому 
что результаты и награду за усилие, которое мы прилагаем, мы не 
можем контролировать на все сто процентов. Есть люди, которые не 
могут кардинально исправить ситуацию, но они прилагают усилия, 
чтобы её улучшить. Некоторые из них исправляют положение на 
тридцать процентов, другие на сорок и поднимаются выше. А бывают 
ситуации, когда исправляют на сорок процентов и снова падают, 
снова исправляют и снова падают.  

Почему это происходит? Мы получаем награду за наши усилия. 
Конечно, надо стремиться, чтобы был результат, это замечательно, 
когда он есть. Результата иногда нет, потому что он не под нашим 
контролем. А когда результат появляется, то он почти всегда не на 
столько большой, на сколько хотелось бы, ведь не возможно достичь 
стопроцентного результата. Но, с другой стороны, не надо уклонять-
ся, следует делать то, что можешь, и твоя награда будет по твоим 
заслугам. В Мишне говорится, что твой работодатель это увидит. Не 
волнуйся, всё учитывается, и ты получишь награду за все твои усилия.  

Каждый из нас появился в этом мире в неповторимой ситуации, в 
уникальном месте и времени, в котором и должен был появиться. 
Для его души, для его ситуации — это то, что было нужно. Многие 
отчаиваются и перестают духовно расти, потому что сравнивают себя 
с другими людьми. Но так как не сравниваются результаты, а 
сравниваются усилия — это не всегда хорошо. 

 Иногда это хорошо, потому что сказано, что каждый соревнуется с 
другим. В какой-то степени это правда, но, с другой стороны, если это 
слишком большая разница, то это может вызвать безразличие. 
Иногда человек считает, что он не сможет добиться результатов и не 
хочет прилагать усилия. С Торой это не так: каждый достигает 
результата на своём индивидуальном уровне, там, где он может что-
то сделать. Всевышний не ожидает, что один человек достигнет 
результата другого.  

Во-первых, награда даётся по усилиям, а во-вторых, мы не знаем, 
каких именно результатов от нас ожидают. Поэтому каждый человек 
должен стараться в меру своих си и своей индивидуальной ситуации 
вносить те изменения, которые он может. И даже если вы пытались, а 
результаты оказались меньше, чем вы думали, вы всё равно получите 
награду за приложенные усилия.  

Может быть, вы оказались в такой ситуации, потому что нужно было 
приложить эти усилия.  

На самом деле, награда за усилия иногда увеличивается, ведь тяжело 
продолжать, если нет того, на что мы рассчитывали. И именно этого 
Всевышний от нас ожидает. Поэтому всем хочется пожелать 
приложить все возможные усилия и достичь того результата, к 
которому мы стремимся.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 

Посвящается возвышению души  
Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 

Анализ новостей 

«Доброе слово об арабском секторе» — с 
комментариями и уточнениями… 

(24.10-23) 22 октября начальник полиции 
Израиля Яаков (Коби) Шабтай выступил на 
заседании комиссии Кнессета по внутрен-
ней безопасности. 

"Мы должны сказать доброе слово об 
израильских арабах, — сказал он, среди 
прочего, комментируя ситуацию в арабском 
секторе. — У нас почти нулевое количество 
инцидентов, есть лишь единичные 
случаи...". 

Между тем, продолжают поступать 
новостные сообщения о "единичных 
случаях". 

Большей частью они относятся к подстрека-
тельским текстам в социальных сетях, 
поощряющим действия арабов Газы 7.10.23 
г. и призывающим к террору против евреев. 

Наиболее яркий пример последних часов — 
задержание полицией Нацерета известной 
израильской актрисы Майсы Абд Эльхади, 
звезды израильских сериалов с характерны-
ми названиями "Любовь моя, Газа"(!) и 
"Тель-Авив в огне"(!). 

Актриса задержана по подозрению в 
подстрекательстве и восхвалении ХАМАСа. 

Израильская арабская кинозвезда сразу 
после сообщений о массовой резне 7 
октября на юге Израиля опубликовала в 
социальных сетях посты в поддержку убийц. 
Кроме того, она опубликовала фото 
прорыва террористами заградительного 
забора на границе с Израилем, сопроводив 
его подписью "Let’s Go Berlin Style" — 
проводя аналогию с падением "Берлинской 
стены", разделявшей восточный и Западный 
Берлин в 1989 г. (!).  

Полиция подала прошение в мировой суд 
Нацерета о продлении срока предваритель-
ного задержания киноартистки. 

Это, повторим — лишь 
один из многих подобных 

инцидентов. Их — десятки (если считать 
только те случаи, которые стали объектом 
внимания полиции, а потому фигурируют в 
официальных сводках). 

Возможно, с точки зрения полиции, эти 
инциденты не идут ни в какое сравнение с 
нападениями на граждан, поджогами 
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домов, криминальными разборками и 
убийствами, захлестнувшими в последние 
годы арабскую общину 

Возможно, даже что эти "сетевые" 
инциденты, проходящие без применения 
физического насилия, кажутся руковод-
ству полиции безобидными. 

Однако думать так, увы, нет никаких 
оснований. Хотя бы потому, что именно с 
подобных подстрекательских заявлений, 
особенно, если они распространяются 
известными и авторитетными членами 
общины — и начинаются, когда приходит 
время, вполне конкретные действия.  

Складывается впечатление, что ген. 
инспектор полиции попадается на ту же 
удочку, на которую попались накануне 7 
октября все израильские спецслужбы, 
неправильно интерпретировавшие 
пассивность ХАМАСа в последние два 
года, когда он не принимал участие в боях 
против ЦАХАЛа во время военных 
операций Израиля в секторе Газы. 

Молчание и пассивность арабской 
общины (как и относительная 
пассивность арабов Газы на протяже-
нии двух последних лет, давшая повод 
для появления целой концепции о 
ХАМАСе, "умиротворенном израиль-
ской помощью и добротой) — 
свидетельствуют только о том, что на 
удивление "тихие" израильские арабы, 
вызывающие восхищение главы 
полиции Израиля, в нaстоящий момент 
не считают тактически выгодным и 
стратегически правильным для себя и 
для всего "палестинского дела", начать 
делать то, чего так опасается Израиль: 
громить еврейские дома и населенные 
пункты по всей стране, захватывать 
армейские базы, перекрывать дороги и 
убивать еврейских сограждан. В том числе 
и прежде всего (так как в своей добродуш-
ной слепоте, они наиболее легкая добыча) 
— активных сторонников 
"дукиюма" (идеи "мирного сосуществова-
ния евреев и арабов в Израиле"). А 
возможно — и полицейских, сегодня 
завороженных зрелищем "ни во что не 
вмешивающейся" арабской общины.  

Чем арабы Израиля, спрашивается, 
сущностно отличаются от арабов Газы и 
арабов на территории Иудеи и Самарии? 

Если верить лидерам самой арабской 

общины Израиля, то — ничем. 

Сами израильские арабы демонстративно именуют себя 
"палестинцами с израильскими паспортами". И настойчиво 
подчеркивают, что израильские арабы, живущие внутри "зеленой 
черты" и арабские жители Иудеи, Самарии и Газы — "единый 
палестинский народ" 

Людоедские посты, публикуемые в эти дни вовсе не маргиналами, а 
уважаемыми и преуспевающими членами "арабской улицы" в 
Израиле (см. на сайте материал "Они среди нас" — 17.10.23) — 
убедительно это подтверждают. 

Само умиление генерального инспектора полиции 
хорошим поведением арабской общины — яркий 

индикатор того, насколько велика опасность, грозящая Израилю 
изнутри. Ибо свидетельствует, насколько удивительно и неожиданно 
для Шабтая такое поведение арабской общины (как если бы 
выпущенный по каким-то причинам на свободу серийный убийца в 
течение месяца после освобождения совершенно неожиданно так 
никого бы не убил!). 

Само это восхищение, повторим, для Израиля — сигнал тревоги. 

Нельзя сказать, что отчетливая (и прекрасно доказавшая свою 
осуществимость, например, во время погромов летом 2021 г. — см. на 
сайте материал "Арабы Израиля: честный ответ на главный вопрос", 
10.05.22) внутренняя угроза со стороны арабов Израиля, непонятна 

руководству армии и службы 
безопасности, а также нашим 
политическим лидерам.  

Даже вышеупомянутый инспектор 
полиции Яаков Шабтай в конце своей 
восхищенной речи, посвященной 
похвальному поведению арабской 
общины в дни войны, не преминул 
отметить, что, тем не менее, израиль-
ская полиция — "начеку". 

Однако совершенно очевидные 
многочисленные, в том числе 

политические, стратегические и организационные выводы, которые 
следуют из этого понимания, для лидеров (и значимой части рядовых 
граждан) Израиля до сих пор, видимо — слишком неподъемная 
интеллектуальная, духовная и ментальная ноша. Это ощущается даже в 
правом лагере, косвенно воспитанном в ядовитой атмосфере идей 
"дукиюма" и "мирного процесса Осло". 

Представляется, что для всего нынешнего поколения политиков 
Израиля сама мысль о том, что историческая и гражданская судьба 
арабской общины Израиля неизбежно и кардинально расходится с 
судьбой еврейской общины, что расставание сторон произойдет, 
возможно уже в ближайшее время — выходит за самые широкие 
рамки современного политического мышления. 

Между тем, к "расставанию" нужно готовиться уже сейчас 

В частности — всерьез планировать меры, которые помогут Израилю 
решать свои экономические и производственные проблемы без 
участия израильских и палестинских арабов, сегодня контролирующих 
целые отрасли рабочей силы. Это предполагает коренное изменение 

https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=10-23/17.htm
https://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=05-22/10.htm
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подхода к оплате труда и структурированию экономики в Израиле, 
сегодня опирающейся на позорные "костыли" относительно дешевой 
арабской рабочей силы, и предпочитающей ее использование 
развитию передовых технологий и привлечению высококвалифици-
рованных кадров, в частности, в сфере строительства. 

Лозунг "Авода иври" ("Еврейский труд") забытый в конце 60-х годов 
прошлого века, должен вернуться в израильский общественный 
лексикон. И не только в лексикон. 

Отчасти, явочным порядком, этот процесс начался уже сейчас, на 
фоне войны — в связи с массовым оттоком арабской рабочей силы из 
Израиля. 

Главная задача очищения Израиля от ядовитой лжи "дукиума" — 
сохранение этой оздоравливающей тенденции и после окончания 
войны. 

После страшных событий на юге Израиля (можно уже это констатиро-
вать) — Израиль пережил кардинальный перелом в своем отношении 
к арабам Газы и перспективе сотрудничества с ними.  

Свидетельство этого — беспрецедентные публикации ведущих 
публицистов флагмана леволиберальных кругов, газеты "Гаарец", 
которые подробно объясняют читателям, почему разделение 
жителей Газы на "экстремистов" и "мирных жителей" — злонамерен-
ная и ядовитая ложь.  

Представить такое еще несколько месяцев назад было невозможно. 

Вместе с тем, нас отнюдь не радует та страшная цена, которая 
заплачена Израилем за подобные прозрения по отношению к арабам 
Газы.  

Еще несколько подобного рода "платежей" — за понимание 
истинной роли арабов, оккупирующих еврейские земли Иудеи и 
Самарии, и истинных настроений и намерений арабов с граждан-
ством Израиля, находящихся внутри "зеленой черты" — Израиль 
может не выдержать...  

О 
 чем насвистывал Халиль или Буревестник дукиюма 

(22.10-23) Араб из Газы по имени Халиль был любимцем и 
близким другом еврейской семьи Таса, проживавшей в 
кибуце Натив-hа-Асара на границе с Газой. 

Халиль, 30 лет проработавший в кибуце, охотно помогал семье Таса 
по хозяйству, осуществлял мелкие ремонты в доме, и по словам 
оставшихся в живых членов кибуца, всегда был улыбчив и приветлив. 
Можно сказать, что для семейства Таса Халиль был как член 
семьи, нередко сидел со всеми за семейным обеденным столом, 
члены семьи беседовали при нем друг с другом на любые темы, как 
при близком родственнике.  

Как выяснилось, во время пребывания в кибуце (Халиль помогал по 
хозяйству многим) он считался чуть ли не "кибуцным завхозом") 
домашний мастер и умелец не тратил напрасно время на решение 
философских проблем "дукиюма" (идеи совместного мирного 
сосуществования в Израиле евреев и арабов — evrey. com). 

Нет! Халиль собирал (и собрал!) прекрасную базу, без преувеличе-
ния, важнейших для нападения на кибуц сведений. И на семью Таса и 
на весь гостеприимный кибуц. И снабдил добытыми им разведдан-

ными — кто где живет, где кто и когда 
находится, где могут прятаться старики, 
женщины, дети — соответствующие 
структуры ХАМАСа.  

В частности, Халиль, готовя "путеводители" 
для боевиков по дому семьи Таса — указал 
все до мелочей: что в доме нет собак, 
сколько детей и мужчин в семье, каков их 
возраст и т.д.  

Все это очень пригодилось убийцам. 

Карты с собранными Халилем (и, скорее 
всего, другими "друзьями" из Газы) 
подробными сведениями были обнаруже-
ны затем у боевиков, атаковавших кибуц и 
расправившихся с десятками его жителей. 

Если Вы, читатель, думаете, 
что это какой-то единич-

ный, исключительный, выходящий из ряда 
вон случай, Вы — ошибаетесь.  

Собранные именно таким обра-
зом сведения об израильских населенных 
пунктах были найдены при палестинских 
головорезах в десятках и сотнях случаев. 

Фактически вся террористическая 
операция "Буря Аль-Аксы" (07.10.2023), 
как сейчас выясняется, базировалась на 
этих данных, собиравшихся (не месяцами 
— годами!) такими вот дружелюбными и 
отзывчивыми "халилями". 

Кстати, "халиль" в переводе с иврита — 
дудочка, флейта. 

Можно лишь представить себе, что за годы 
"дружбы и дукиюма' насвистел ХАМАСУ 
Халиль и еще сотни и тысячи таких, как он. 

Через несколько дней после опубликова-
ния истории "друга кибуца Натив-hа-
Асара" Халиля, военный обозреватель 
сайта Мако, тоже живущий на границе с 
Газой, пролил дополнительный свет на 
масштаб постоянного сбора сведений для 
арабских террористических структур.  

Выясняется, что существует многолетняя 
устоявшаяся практика всеобъемлющего 
сбора сведений об объектах в Израиле. В 
рамках которой КАЖДОГО, кто хотя бы на 
один день приходит на работу к израильтя-
нам, после возвращения домой допраши-
вает разведка ХАМАСа. Подчеркнем — 
КАЖДОГО, без исключений.  

Объем сведений, добываемых таким 
образом палестинцами — колоссален. 
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При этом мы, разумеется, не станем 
обвинять разведывательные структуры 
ХАМАСа за то, что они хорошо выполняют 
свою работу. 

Наши вопросы в данной связи могут быть 
адресованы лишь израильским спецслуж-
бам. Ведь этой проблемой должна 
вплотную заниматься израильская 
контрразведка, прямая обязанность 
которой — следить, чтобы важнейшие для 
врага и угрожающие безопасности 
израильтян сведения не попадали к врагу.  

Это та ситуация, при которой любой 
возможный ответ на вопрос о том, как 
такое могло происходить долгие годы и в 
огромных масштабах — будет одинаково 
плохим. 

Если мы знали о происходящем сборе 
сведений - и ничего не делали, это плохо. 

Если мы не знали об этом — тоже плохо... 

В отличие от известной фразы "Win- 
Win", здесь уместно обратное 
определение тотальной неудачи и 
провала — "Loose-loose". 

Наряду с чудовищными 
событиями последних 

дней, ставшими следствием не менее 
чудовищной слепоты, точнее — 
упорного нежелания видеть реальность 
такой, какая она есть, мы становимся 
свидетелями отрезвления в эти 
дни большого числа людей, еще 
недавно принадлежавших к левому 
лагерю, и искренне проповедовавших идеи 
"любви и братства" с палестинцами Газы. 
Это происходит с ними теперь, когда они 
оказались в ужасной ловушке палестинской 
террористической атаки на юге Израиля, в 
которой принимали активное участие не 
только боевики, но и "мирные жители", 
включая палестинских стариков, женщин и 
детей.  

Атаки, которую многие годы готовили те, 
кого израильтяне считали чуть ли не 
членами семьи, настоящими друзьями и 
добрыми соседями. 

Следует отметить, что такое же отношение 
прекраснодушных евреев к своим будущим 
убийцам описывал великий израильский 
писатель, лауреат Нобелевской премии Ш. 
Агнон, ставший свидетелем кровавого 
арабского погрома 1929 года, в ходе 
которого арабские бандиты ворвались в его 

квартиру и полностью ее разгромили... 

И вот спустя 100 лет — поведение арабских "друзей и соседей" вновь 
стало полной неожиданностью для многих евреев. 

Говоря о перспективах отрезвления и избавления от слепоты 
нынешних евреев Израиля, следует трезво учитывать тот факт, что 
израильское еврейское общество в целом сегодня делится (по крайней 
мере, до последнего времени делилось) на 3 примерно равных 
категории. 

1. Часть израильских евреев, не потерявших здравый смысл и 
адекватно оценивающих ситуацию, и ту опасность, которую представ-
ляет собой соседство с потенциальными арабскими убийцами. 

2. Все еще достаточно большое число израильских левых, с сознанием, 
загаженным многолетней пропагандой и соответствующим образова-
нием и воспитанием. 

Среди людей этой, «второй» категории до сих ведутся идеологические 
споры о том, что лучше для достижения их светлых идеалов: создание 
единого арабо-еврейского демократического государства, где все 
евреи и арабы мирно жили бы рядом с друг с другом.  

Или — тотальное отступление и создание небольшой мирной 
еврейской республики на остатке 
территорий, еще не отошедших 
палестинскому государству. 

Эти люди и сейчас считают, что им все 
испортили злые враги народа — 
религиозные евреи и националисты. 
Но они верят, что для того, чтобы их 
мечта победила, надо приложить 
много усилий и труда в борьбе с 
национально-религиозными врагами 
народа.  

Впрочем, и в этом лагере, в последнее 
время происходит впечатляющие 

"инциденты" с уходом многих сторонников и разоблачением 
ошибочности этой идеологии.  

3. Это люди, которые не могут выбрать между лагерями, но у которых 
еще сохранился здравый смысл и инстинкт самосохранения, 
препятствующие их присоединению к израильской "Палате номер 6", 
то есть — левому лагерю. 

Условно их можно назвать — "потерянными".  

Их сердца все еще стремятся к красивой картине утопии "дукиюма", но 
разум подсказывает, что в настоящее время ситуация не позволяет это 
сделать. 

Вот эти люди, под воздействием неумолимых фактов и красноречивых 
событий, могут, что называется "проснуться".  

Что окончательно похоронит кровавый миф идеи "мирного существо-
вания" арабских убийц и их еврейских жертв...  

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

В эти дни мы отмечаем день памяти нашей праматери Рахели. 

 

Плачь, плачь, Рахель, плачь! 

Вновь твои сыновья идут в бой за правду. 

Встречай их на перекрестках дорог, 

Благословляй вернуться живыми. 

 

Плачь, плачь, Рахель, плачь! 

Вновь в плену наши дети. 

Благословляй их на перекрестках дорог. 

Благословляй вернуться живыми. 

 

Слезы твои, Рахель, 

Как живая вода, как источник надежды, 

Сил придают. 

 И знаем: 

Мы победим! 

Собери все праотцов и праматерей наших, 

Смотрите: 

Народ наш един! 

Мы ошибались, спорили, друг друга не понимая, 

Сейчас мы поняли: "дай". 

Ам Исраэль Хай! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд продолжает обсуждать законы, регламентирующие употребление в пищу 
продуктов животного происхождения. 

Углубляясь в тему, Учителя рассматривают возможности использования «вторичного» продукта, то есть - 
тех видов пищи, которые вырабатываются животными в процессе их жизнедеятельности. 

Скажем - яйцо. Можно ли его есть, если оно снесено курицей, которая признана трефой (мясо ее в пищу 
не годится)? - спрашивает Талмуд. 

И разъясняет, что в данном случае мы сталкиваемся с двумя ѓалахическими (ѓалаха - еврейский 
практический закон) проблемами. 

С одной стороны, согласно соответствующему, установленному Торой положению, зародыш в утробе - неотъемлемая часть тела 
матери. А потому к нему применимы все законы, которые определяют статус материнской особи. 

С другой стороны, вместе с Торой на Синае Моше были даны тринадцать специальных принципов, с помощью которых исследуется 
Мудрость Творца мира. Среди них есть такой, который на иврите именуется - зе ве-зе горем. Суть его (в упрощении) сводится к тому, 
что в случае, если какое-либо явление получает «изначальные импульсы» из двух источников - «отрицательного» и 
«положительного», статус этого явления квалифицируется в зависимости от конкретных обстоятельств. 

Возьмем духовную сторону этого принципа. Вопрос тогда ставится так: нейтрализуется ли энергия таме (духовная нечистота), 
поступающая к объекту от одного из источников, положительной, «чистой» духовной энергией из второго источника, который -
 таѓор (духовно чист)? 

Да, нейтрализуется, - говорит Талмуд. - Когда объект отделяется от источника, «зараженного» тумой. 

Учителя анализируют конкретную ситуацию с куриным яйцом. 

Если курица получила увечье и стала трефой, яйцо, которое внутри нее и считается ее неотъемлемой частью, как и она - таме (то 
есть - запрещено в пищу). Но когда она снесет это яйцо, оно существует уже отдельно - вне ее организма. И оно, согласно принци-
пу зе ве-зе горем, становится таѓор, если второй источник зарождения этого яйца, петух находился в состоянии таѓор. А, значит, это 
яйцо признается кошерным и годится для еды. 

Интересно отметить, что принцип зе ве-зе горем применим практически во всех случаях, когда один из источников возникновения - 
кошерен, а другой - нет. Исключение составляют законы Песаха. Ибо даже незначительного количества хамеца (квасного), 
запрещенного в Песах, достаточно, чтобы сделать объект некошерным для Песаха. 

Талмуд выдвигает на обсуждение вопрос: пригоден ли для приношения в Храме теленок, рожденный от коровы, которая до его 
рождения получила увечье и была признана трефой (приношением в Храме могут быть лишь такие животные, которые не имеют ни 
наследственных, ни приобретенных изъянов)? 

Не пригоден, - говорит раби Элиэзер (тана, Учитель Мишны второго поколения, 1-й век), тщательно исследовав ситуацию. 

Однако раби Иегошуа (великий Учитель Мишны второго поколения, 1-й век), изучая предложенные обстоятельства, открывает иную 
грань Истины. 

Теленок, рожденный трефой, - говорит он, - для приношения в Храме не годится. 

Как же получается, что Учителя, исследуя один и тот же вопрос, приходят к диаметрально противоположным выводам? 

Дело в том, - объясняет Талмуд, - что Учителя анализируют вопрос под разными углами зрения. 

Раби Элиэзер, принимая решение, выстраивает логическую цепочку, взяв за основу такую ситуацию: животное стало трефой, когда в 
ее утробе уже развивался зародыш. 

Раби Иегошуа оценивает обстоятельства, когда корову еще до беременности объявили трефой. Продемонстрировав свою 
способность воспроизводить потомство, она утрачивает статус трефы. И, стало быть, нет никаких препятствий, чтобы ее теленок стал 
объектом приношения в Храме. 

Из содержания предыдущего листа мы знаем, что предельный срок жизни трефы - 12 месяцев. Скажем, если бык, получив 
повреждение, не прожил и года, его мясо - трефа. 

Из этого рав Ѓуна (великий Учитель Талмуда второго поколения, 3-й век) выводит весьма неожиданное правило. 

Все виды беспозвоночных запрещены в пищу, - говорит он, - потому что срок их жизни не превышает 12-ти месяцев. То есть все они -
 трефа. 

В завершение обсуждения темы, Талмуд отмечает, что в случае, если у кошерного животного обнаруживается лишний орган, это 
приравнивается к дефекту (как если бы у животного этого органа не было). И оно признается трефой. Ведь всякое лишнее 
образование, и это подтверждает современная медицина, оказывает пагубное влияние на жизнеспособность организма. 

Впрочем, и в этом правиле есть свои исключения. Допустим, у животного - два желудка. Оно признается трефой, если они 
функционируют автономно. Если же они соединены и «сообща» выполняют пищеварительную функцию, как единый орган, 
животное считают кошерным… 
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